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LA PRESIDENTA Y ALTAGRACIA GÓMEZ PRESENTARON EL CONSEJO ASESOR DE DESARROLLO ECONÓMICO REGIONAL Y DE RELOCALIZACIÓN

Sheinbaum y empresarios muestran

▲ Representantes de los pueblos originarios
de la región de Hopelchén, Campeche, lograron
el amparo para la región de los Chenes. Piden

que dicha resolución y sus acciones sean 
implementadas en toda la península de Yucatán. 
Foto Rodrigo Díaz
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Buscan sensibilizar para apoyar 
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De entre los personajes de la 4T, Marcelo Ebrard 
es uno de los que destaca en buena medida por ser 
el eterno aspirante y por no aceptar fácilmente las 
derrotas. La más reciente fue la precampaña pre-
sidencial de Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), en la cual obtuvo el segundo lugar, aun-
que distante de la vencedora, Claudia Sheinbaum, 
quien hoy encabeza el Ejecutivo federal. Como 
figura con varios claroscuros, Ebrard divide opi-
niones, pero hasta sus adversarios reconocen su 
inteligencia, y de ahí que se entienda que la actual 
administración necesitaba de alguien de su calibre 
en el gabinete. No han pasado dos meses de la 
toma de posesión y ya revela su valor como secre-
tario de Economía.

Para Trump con 

cariño: Ebrard

   Editorial

La mandataria conversó con Trump, luego hubo dimes y 

diretes en redes sociales

músculo, ante el amago arancelario
Si EU cumple amenaza de tasar productos 25%, perderá 400 

mil empleos: Ebrard

Miles de libaneses regresan a casa 
luego de decretar el alto el fuego 
entre Israel y Hezbolá

AFP / P 29
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EDITORIAL

D
e entre los persona-
jes de la 4T, Marcelo 
Ebrard es uno de los 
que destaca en buena 

medida por ser el eterno as-
pirante y por no aceptar fá-
cilmente las derrotas. La más 
reciente fue la precampaña 
presidencial de Movimiento 
Regeneración Nacional (Mo-
rena), en la cual obtuvo el 
segundo lugar, aunque dis-
tante de la vencedora, Claudia 
Sheinbaum, quien hoy enca-
beza el Ejecutivo federal.

Como figura con varios cla-
roscuros, Ebrard divide opi-
niones, pero hasta sus adver-
sarios reconocen su inteligen-
cia, y de ahí que se entienda 
que la actual administración 
necesitaba de alguien de su 
calibre en el gabinete. No han 
pasado dos meses de la toma 
de posesión y ya revela su va-
lor como secretario de Econo-
mía, siendo esta dependencia 
la que operará la revisión del 
Tratado México-Estados Uni-
dos -Canadá (T-MEC), lo que se 
antoja un desafío difícil ante 
las amenazas del presidente 
electo estadunidense, Donald 
Trump, de imponer aranceles 
del 25 por ciento a los otros in-
tegrantes del T-MEC, a partir 
del 20 de enero.

Con tono calmado, y con 
cifras a la mano, Ebrard se 
ha encargado de responder 
-al menos para los mexica-
nos -por qué la imposición de 
aranceles sería una apuesta 
contraproducente, porque 
sus primeros efectos serían la 
pérdida de 400 mil empleos 
sólo en Estados Unidos y las 
empresas más afectadas resul-
tarían precisamente las que 
Trump busca atraer y que se 
establezcan completamente 
en su país, que son sus auto-
motrices históricas, General 
Motors y Ford Motor Com-
pany, además de Stellantis.

Además de los empleos, ya 
se preveía, terminarán per-
diendo los consumidores esta-
dunidenses, que verían cómo 
los vehículos que más utilizan 
para labores agrícolas quedan 
fuera de su alcance.

Ebrard, al igual que muchos 
otros, sabe que tanto Estados 
Unidos como Canadá necesi-
tan de México para que la re-

gión norteamericana se man-
tenga competitiva frente al 
enorme jugador que es China, 
pero también otros que están 
buscando nuevos mercados, 
como Rusia o la India. En caso 
de entrar en una batalla de im-
posición mutua de aranceles, la 
caída comenzará precisamente 
en el consumo de Estados Uni-
dos, arrastrando tras de sí a sus 
socios, los que posiblemente ya 
han puesto en marcha algunos 
mecanismos de anclaje, como 
atraer inversiones chinas y de 
otros países con los que ya se 
tienen acuerdos.

Por supuesto que los te-
mas de migración, tráfico de 
drogas y armas están sobre 
la mesa, pero por lo menos se 
ve que México puede llevar 
a la negociación un análisis 
sólido y presentar opciones 
para que la solución no re-
caiga en un solo país, parti-
cularmente cuando los socios 
insisten en mirar al sur como 
si ahí estuviera el origen de 
sus problemas sociales.

Ebrard, por ahora, no se 
ha mostrado como partidario 
de responder a aranceles con 

aranceles, pero sí ha dejado 
entrever que es una opción 
que no se descarta en el go-
bierno de Claudia Sheinbaum 
y que, de ser necesario, Mé-
xico aplicará estos impuestos 
en productos muy específicos, 
procurando causar dolor en 
los bolsillos de los consumido-
res estadunidenses, algo que 
puede restarle apoyo a Trump.

Lo que ha hecho Ebrard en 
estos últimos días, en cuanto a 
política interior, es demostrar 
que es un gran jugador para el 
equipo y que de la Secretaría 
de Economía saldrán propues-
tas de alto impacto en apoyo a 
Claudia Sheinbaum. De aquí a 
los primeros 15 días de enero 
tiene otro pendiente: hacer 
mancuerna con Alicia Bár-
cena, su sucesora en la Secre-
taría de Relaciones Exteriores, 
para conformar un equipo 
diplomático y de negociación 
para la próxima revisión del 
T-MEC. A ambos les conviene 
obtener un mejor acuerdo, 
pues el efecto amplio es la re-
cuperación de México como 
líder de la política exterior en 
América Latina.

Para Trump con 
cariño: Ebrard

▲ Lo que ha hecho Ebrard en estos últimos días es demostrar que es un 
gran jugador para el equipo, y que de la Secretaría de Economía saldrán 
propuestas de alto impacto en apoyo a Claudia Sheinbaum. Foto Efe
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Representantes de los pue-
blos mayas de la región de 
Hopelchén, Campeche, lo-
gran sentencia histórica al 
recibir un amparo que reco-
noce el valor ecológico y cul-
tural de las abejas en la región 
de los Chenes. Piden que di-
cha resolución y sus acciones 
sean implementadas en toda 
la península de Yucatán.

Este juicio de amparo se 
presentó desde el 19 de mayo 
del 2023, en el marco del Día 
Mundial de las Abejas, y evi-
denció las violaciones de los 
derechos de la naturaleza y 
los derechos colectivos de los 
pueblos mayas respecto a su 
territorio e integridad cultu-
ral, así lo expresaron miem-
bros del colectivo Maya de los 
Chenes, de la Alianza Maya 
por las Abejas Kaabnalo’on 
y también miembros de Utsil 
Kuxtal, Centro de Derechos 
Humanos A.C.

Dentro de las acciones que 
se deben aplicar cabe desta-
car los siguientes puntos:

1. Prohibir totalmente 
agrotóxicos como el fipronil y 
los neonicotinoides, ya veta-
dos en gran parte de Europa. 

2. Aplicar plenamente el 
decreto que restringe el uso 
del glifosato. 

3. Prohibir fumigaciones 
aéreas que ponen en riesgo a 
las abejas y al ecosistema. 

4. Investigar y sancionar 
las deforestaciones ilegales 
que han devastado la región. 

5 Establecer un programa 
participativo con las comu-
nidades locales para crear co-
rredores biológicos y restau-
rar los ecosistemas afectados. 

6. Declarar a las abejas 
como sujetos de derechos y 
reconocer a las comunidades 
mayas como sus guardianas, 
en virtud de su relación an-
cestral y cultural.

La resolución, emitida 
por la jueza de Distrito 

del Centro Auxiliar de la 
Quinta Región, de Culiacán, 
Sinaloa, vincula a la Presi-
dencia de la República y a 
dependencias como la Se-
cretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), la 
Secretaría del Medio Am-
biente y Recursos Natura-
les (Semarnat), la Comisión 
Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios 
(Coferpis), la Procuraduría 
Federal del Medio Am-
biente (Profepa), entre otras 
autoridades ambientales 
del gobierno de Campeche, 
quienes tendrían que ac-

tuar en coordinación para 
determinar las sanciones 
a quienes no respeten el 
medio ambiente donde se 
desenvuelven las abejas, así 
como el territorio de las co-
munidades mayas.

“Esta sentencia no debe 
ser tomada solamente para 
los Chenes, sino para toda la 
península de Yucatán, ya que 
en la declaratoria de emer-
gencia que propusimos ante-
riormente hacemos mención 
de esto. Este amparo viene 
a evidenciar que esto que 
estamos pasando las comu-
nidades mayas es verdadero. 

Ahora tenemos una senten-
cia a favor y abre la posibi-
lidad de diálogo”, dijo Itzel 
Pech, integrante de Colectivo 
Maya de los Chenes.

La problemática de la 
muerte de abejas que denun-
cian las comunidades mayas 
de la península es una situa-
ción de más de una década, 
compartida entre miem-
bros de varias comunidades 
mayas tanto en Hopelchén 
como en Tizimín, Yucatán.

“Desde 2012 hasta la fe-
cha hemos presentado de-
nuncias y amparos, esto se 
debe a un modelo de pro-

ducción que se demanda 
hoy, uno donde no se mira 
el cuidado de las abejas, no 
se miran los daños, el im-
pacto total y negativo que 
tienen lo megaproyectos en 
la apicultura”, expresó Le-
ydy Pech, integrante de la 
Alianza Maya por las Abe-
jas Kaabnalo’on. 

Junto a las comunidades 
mayas, destaca el trabajo de 
Ecosur, elemento académico 
importante para evidenciar 
la afectación de las abejas 
frente a las deforestaciones 
y el uso de agroquímicos en 
estos territorios.

Pueblos mayas logran sentencia que 
reconoce valor ecosistémico de abejas
La resolución y sus acciones deben ser implementadas en toda la península, afirman // 

Amparo incluye la total prohibición de agrotóxicos, fumigaciones aéreas y glifosato

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ La muerte de abejas que denuncian las comunidades mayas de la península es una situación de más de una década, com-
partida entre miembros de varias localidades tanto en Hopelchén como en Tizimín, Yucatán. Foto Rodrigo Medina

HISTÓRICO TRIUNFO DE COMUNIDADES
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Revisará Poder Legislativo los hechos 
violentos en elecciones de Isla Aguada

Señalando que los ayunta-
mientos son los responsa-
bles del control y seguri-
dad en el proceso cívico y 
democrático que se llevó 
a cabo el domingo en va-
rias juntas municipales del 
estado, el presidente del 
Poder Legislativo de Cam-
peche, Antonio Jiménez 
Gutiérrez, aseguró que so-
licitarán informes y revi-
sarán los hechos violentos 
ocurridos en Isla Aguada, 
en Carmen, pues los blo-
queos y heridos son de lla-
mar la atención.

Descalificó todo acto vio-
lento durante los ejercicios 
democráticos, y señaló que 
se han informado de acuerdo 
a los datos que las autorida-
des oficiales han brindado 
sobre los heridos, los hechos, 
y el porqué, entre otras cosas 
que deben tener a la mano 
para tratarse en los siguien-
tes días cuando se realicen 
las presentaciones de las le-
yes de Ingresos y Egresos.

Dijo también que no pue-
den emitir un juicio antes de 
conocer a fondo los hechos 
pero estarán vigilantes de lo 
que sucede después, pues se 

vienen otros procesos cívicos 
en las agencias municipales, 
y no debería repetirse. “No 
por la presencia de agentes, 
sino porque debe haber civi-
lidad entre los posibles gru-
pos políticos que busquen 
impulsar a los aspirantes a 
agentes municipales”, expuso.

Mencionó que el caso en 
Carmen no es el único que se 
ha presentado en los últimos 
ejercicios democráticos, pues 
aseguró también que pasó en 
una comunidad de Tenabo, 
y aparentemente se trata de 
temas de colores partidistas, 
y en ese sentido, opinó que 
debe ser necesario tener más 
claro el panorama sobre las 
acciones cívicas a beneficio 
de los ciudadanos.

Otro de los puntos, fue 
que hizo hincapié sobre 
que la organización de 
este ejercicio recae en el 
ayuntamiento de Carmen, 
encabezado por Pablo Gu-
tiérrez Lazarus, pues uno 
de los señalamientos era 

que hubo bloqueos en el 
interior del grupo político 
del edil, así como la ne-
gativa a otros aspirantes 
apoyados por otras insti-
tuciones políticas.

Finalmente, dijo que no 
quitarán el dedo del renglón, 

y buscarán que se aclare 
todo lo sucedido, esperando 
a que estos procesos no sean 
empañados por competen-
cias políticas entre colores, y 
se trate solamente de las cir-
cunstancias en que se dan 
estas situaciones.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El presidente del Poder Legislativo de Campeche, Antonio Jiménez, señaló que la
organización de este ejercicio electoral recae en el ayuntamiento de Carmen. Foto LJM

Debe haber “civilidad” entre quienes busquen impulsar a los aspirantes: Jiménez

Citan a declarar a policías municipales de Carmen por 
enfrentamiento durante proceso electoral del domingo

Policías municipales del 
Carmen y estatales que 
estuvieron presentes du-
rante los hechos violentos 
en la Villa de Isla Aguada, 
el pasado domingo 24 de 
noviembre, han sido cita-
dos por la Fiscalía General 
del Estado de Campeche 
(Fgecam), para que decla-
ren en tono a los aconte-
cimiento que dejaron un 

saldo de cinco personas le-
sionadas por arma de fuego.

Lo anterior fue dado a 
conocer por Yosafat García 
Villalpando, subsecretario de 
Operación Policial, de la Se-
cretaría de Protección y Segu-
ridad Ciudadana (SPSC), quien 
aseguró que algunos elemen-
tos policiacos resultaron con 
lesiones por pedradas.

Investigación

Este domingo 24 de no-
viembre, mientras se rea-

lizaba el conteo de votos 
de la elección a comisario 
municipal de la Villa de 
Isla Aguada, en la Escuela 
Primaria “Venustiano 
Carranza”, se registraron 
hechos violentos, que de-
rivaron, de acuerdo con 
información de los pobla-
dores, en la detonación de 
armas de fuego, por parte 
de elementos de la Policía 
Municipal.

El saldo de estos actos 
violentos fue de cinco per-
sonas lesionadas por arma 

de fuego, dos mujeres y 
tres varones; además de 
una fémina que presentó 
el impacto en el pecho de 
un cilindro de gas lacri-
mógeno, los cuales fueron 
atendidos en el Hospital 
General de Carmen.

El mando de la SPSC ex-
puso que existe completa 
disposición de la corpora-
ción, de brindar todas las 
facilidades para el escla-
recimiento de los hechos, 
para lo cual, la Fiscalía se 
encuentra en la integra-

ción de la respectiva car-
peta de investigación.

Indicó que en ese sen-
tido se ha citado a los 
elementos municipales y 
estatales, que estuvieron 
presentes en la Villa, du-
rante el evento violento.

Subrayó que las indicacio-
nes de la secretaria de Protec-
ción y Seguridad Ciudadana, 
Marcela Muñoz Martínez, 
han sido precisas, de coope-
rar con la Fgecam en las in-
vestigaciones, para el esclare-
cimiento de los hechos.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

Buscarán que se 

aclare lo sucedido, 

esperando a que los 

procesos no sean 

empañados por 

competencias entre 

grupos políticos
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ISSSTE cierra 9 especialidades y afecta 
a jubilados y pensionados del estado

El lunes pasado circularon 
imágenes de la clínica Pa-
tricio Trueba de Regil del 
Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales para los 
Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) donde informaron 
en un cartulina que ya no 
había citas para nueve es-
pecialidades: Oftalmología, 
Urología, Otorrinolaringolo-
gía, Neumonía, Traumatolo-
gía y Ortopedista, Angeo-
logía, Nefrología, Siquiatría 
y Cardiología; al respecto la 
presidenta de la Asociación 
Civil de Jubilados y Pensio-
nados Elpidio Domínguez, 
Hermelinda Velázquez, ase-
guró que esto afecta médica 
y económicamente a los ju-
bilados y pensionados que 
dependen de los servicios de 
apoyo de la institución.

Ese día -el lunes-, la 
clínica del Issste recibió a 
bastantes de sus derechoha-
bientes, pues el cierre de la 
agenda 2024 se corrió como 
pólvora, y todos comenza-

ron a avisar a sus contactos 
que llegaran para agendar 
citas, estudios, análisis y de-
más servicios para el 2025; 
la transmisión en vivo de 
un usuario, es la muestra de 
estos hechos. Sin embargo, 
para Hermelinda Vázquez, 
esto no es nuevo. La jubi-
lada precisamente del Issste, 

señaló que hace un par de 
meses sufrió las carencias 
de este hospital adherido al 
sistema de salud pública del 
gobierno de México, pues 
relató que necesitaba unas 
radiografías y la interpreta-
ción de las mismas, y no se 
las pudo hacer pues el encar-
gado de radiología no estaba.

Dijo que lo que sucede 
hoy, es algo que ya tienen 
conocimiento en presiden-
cia de México y que pese al 
esfuerzo realizado por el ex 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, y los actua-
les planteamientos de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, 
es en las clínicas donde sur-

gen los problemas “si no son 
vacaciones, son cursos, si no 
son falta de insumos, o las 
máquinas no sirven, pero 
siempre pasa algo que difi-
culta el servicio”, expuso.

En este sentido, afirmó 
que el 12 de diciembre habrá 
una reunión en la Ciudad 
de México para llevar estos 
planteamientos, pues esta 
situación no es propia de 
Campeche, sino que se ven 
afectados casi todos los es-
tados del país con esta mala 
organización administrativa 
de las delegaciones del Issste.

Expuso otro caso, “por 
ejemplo, hay compañeros 
dentro de la Asociación que 
requieren de una inyección 
directo al pulmón, porque 
sufren un crónico respira-
torio, esa inyección cuesta 
75 mil pesos aproximada-
mente, y se las aplican una 
vez al mes, ¿quién podrían 
sostener ese tratamiento si 
no fuera por ese apoyo?”.

Finalmente reconoció es-
tas carencias y, sobre todo, 
que estas traen consigo efec-
tos económicos negativos en 
los usuarios del Issste.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

”Hay compañeros dentro de la Asociación que requieren de una inyección directo al pulmón, porque su-
fren un crónico respiratorio, esa inyección cuesta 75 mil pesos aproximadamente, y se las aplican una vez 
al mes, ¿quién podrían sostener ese tratamiento?”, cuestionó Hermelinda. Foto Facebook Issste Campeche

Enfermos crónicos se ven imposibilitados de costear tratamientos médicos 

Atienden a mujeres privadas de su 
libertad en el Cereso por el 25N

En el marco de los 16 días 
de activismo por el Día In-
ternacional de la Elimina-
ción de la Violencia contra 
la Mujer (25N), los Centros 
de Reinserción Social (Ce-
reso) del Estado de Cam-
peche fueron parte de una 
serie de actividades desti-
nadas a la sensibilización 
y apoyo a mujeres privadas 
de la libertad (PPL) y al per-
sonal administrativo.

Coordinando acciones 
que resaltan el compromiso 
de las la Secretaría de Go-
bierno y las instituciones 

locales con la igualdad de 
género y la lucha contra la 
violencia, el Sistema Peni-
tenciario y el Instituto de la 
Mujer del Estado de Cam-
peche (IMEC), a través del 
programa PAIMEF-IMEC, 
ofrecieron atención integral 
a las 28 mujeres internas del 
Cereso San Francisco Kobén.

Durante el evento enca-
bezado por Javier Herrera 
Valles, subsecretario del Sis-
tema Penitenciario, y Vania 
María Kelleher Hernández, 
directora General del IMEC, 
se les brindaron a las PPL 
los servicios especializados, 
destacando las evaluaciones 
sicológicas, asesorías jurídi-
cas y revisiones médicas 

que incluyeron ultrasoni-
dos, toma de glucosa, con-
trol de presión arterial y va-
cunación contra influenza, 
Td, neumococo y Tdpa.

En paralelo, el personal 
administrativo recibieron 
la charla Rompamos el ci-

clo: del Violentómetro a la 

Liberación, impartida por 
la psicóloga Karla Ruiz No-
velo, quien indicó las he-
rramientas para identificar 
y erradicar la violencia en 
distintos contextos.

También se sumó el Ce-
reso de Ciudad del Carmen, 
donde el área de sicología 
ofreció charlas informati-
vas a las secciones varonil 
y femenil.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Por reparaciones en los 
tramos de Atasta, piden 
desvío de carga pesada

Derivado de los conflictos 
que se han registrado por 
los retrasos de hasta tres ho-
ras que se ocasionan por los 
trabajos de rehabilitación de 
la cinta asfáltica de la carre-
tera del Golfo en el tramo de 
Atasta Pueblo, el presidente 
de la Junta Municipal, Romeo 
Reyes, propuso que las unida-
des pesadas y de carga sean 
desviadas hacia Escárcega.

Tras la protesta de habi-
tantes de esta localidad por el 
alto grado de deterioro de esta 

vía de comunicación, la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena), inició trabajos de re-
habilitación, lo cual ocasiona 
largas filas y tráfico lento.

Explicó que los trabajos 
que se realizan provocan 
que el tramo de 12 kilóme-
tros que atraviesan por el po-
blado se tarde hasta cuatro 
horas para el trayecto. Esto 
ha generado que transportis-
tas se enfrenten hasta a gol-
pes con los civiles que aban-
deran y dirigen el tráfico, 
provocando más conflictos. 
Ante ello la autoridad pidió 
paciencia, al señalar que se-
rán más los beneficios.
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Llevan a cabo la Semana en Respuesta 
por Día Mundial de Lucha contra Sida

En el marco del Día Mundial 
de la Lucha contra el Sida 
2024, este 1 de diciembre, 
“Sigamos el Camino de los 
Derechos”, la Secretaría de 
Salud, a través del Programa 
Estatal de Prevención y Con-
trol del VIH, Infecciones de 
Transmisión Sexual y Virus 
de la Hepatitis C, realiza del 
25 al 29 de noviembre, la Se-
mana en Respuesta a esta 
enfermedad.

Las actividades consisten 
en pláticas informativas, 
distribución de preserva-
tivos, lubricantes, entrega 
de material de promoción, 
difusión de la estrategia de 
prevención, pruebas rápidas 
gratis de detección de VIH, 
Sífilis y Hepatitis C, así como 
la búsqueda intencionada 
de usuarios para el PrEP, 
capacitación al personal de 
salud y sociedad civil. 

Asimismo, se colocará 
lazo o luminaria roja en la 
entrada de las instituciones 
y organizaciones que inte-
gran el Coesida.

La encargada del Pro-
grama Estatal de Prevención 
y Control del VIH, Infecciones 
de Transmisión Sexual y Vi-
rus de la Hepatitis C, Catalina 

Domínguez Hernández, se-
ñaló que las actividades inicia-
ron en Campeche, en el Hos-
pital Vossan, mercado “Pedro 
Sainz de Baranda” y el CBTIS 

9; en Escárcega, en el ICAT 
No. 3 y oficinas de Desarrollo 
Social del Ayuntamiento y en 
el municipio de Carmen, en la 
Universidad Mundo Maya y 
la Esc. Sec. SETEC.

El 27 de noviembre insta-
lan un módulo en el Walmart 
sucursal Ah-Kim-Pech y la 
Universidad Vizcaya de las 
Américas, se visitarán bares 
y cantinas en Escárcega y el 
Campus 3 de la UNACAR. El 
día 28, los promotores visita-
rán la Facultad de Ciencias 
Agropecuarias de Escárcega y 
el Grupo México en Carmen. 

El viernes 29, se reali-
zará la Jornada Sigamos el 

Camino de los Derechos, se 
visitará el Instituto Tecnoló-
gico de Escárcega y en Ciu-
dad del Carmen, se realizará 
el 3er Foro Estatal de VIH 
en el Hotel Holyday Inn y 
la Marcha del Silencio en el 
Malecón costero. En los CA-
PASITS de Campeche y Car-
men los servicios se prestan 
de manera permanente.

DE LA REDACCIÓN
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 En las actividades informativas y de prevención intervendrá personal de salud y sociedad. Foto Fernando Eloy

La campaña visitará varios puntos de Campeche para realizar acciones preventivas

Entrega Secretaría de Desarrollo Agropecuario apoyos a 
196 productores de los municipios de Escárcega y Palizada

Reforzando el compromiso 
de impulsar el campo cam-
pechano, el titular de la 
Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (SDA), Ramón 
Gabriel Ochoa Peña, junto al 
alcalde de Escárcega, Juan 
Carlos Hernández Rath, 
hizo entrega de 784 equi-
pos destinados a fortalecer 
la producción agrícola, be-
neficiando a 196 pequeños y 
medianos productores.

En un emotivo evento 
celebrado en el Poliforum 
de la ciudad, Ochoa Peña 
destacó el compromiso de 
los alcaldes y del gobierno 
federal con el desarrollo ga-
nadero de las comunidades, 
enfatizando la importancia 

de la colaboración entre el 
gobierno estatal y munici-
pales para llevar apoyos a 
los productores locales. 

Asimismo, subrayó la 
necesidad de que las autori-
dades conozcan de primera 
mano las necesidades reales 
de los hombres y mujeres del 
campo. “Es fundamental que 
nuestros diputados conoz-
can las verdaderas necesida-
des del campo, manejamos 
programas que requieren 
recursos, como los caminos 
sacacosechas, una de nues-
tras principales priorida-
des”, mencionó, resaltando 
el apoyo de la gobernadora 
Layda Sansores San Román, 
quien pronto visitará la lo-
calidad para entregar más 
equipos significativos.

Ochoa Peña expresó su 
confianza en que el próximo 

presupuesto contemplará 
mayores recursos para el 
sector agropecuario, resal-
tando la importancia de con-
tinuar apoyando a agriculto-
res, ganaderos y apicultores. 

“Nos sentimos muy con-
tentos porque estamos avan-
zando siguiendo las instruc-
ciones de nuestra goberna-
dora, buscando maneras de 
fortalecer nuestro campo 
más allá de los programas 
tradicionales”, finalizó.

Durante el evento, se 
firmó un convenio de cola-
boración para la entrega de 
equipos a bajo costo, con la 
ayuda de la fundación lide-
rada por Luis Guzmán, lo que 
permite a los productores 
cumplir sus sueños. Por ejem-
plo, los hombres del campo de 
Matamoros recibieron a bajo 
costo una subestación eléc-

trica y también se entregaron 
cinco perforadoras de pozos 
para productores de comuni-
dades de Escárcega.

El alcalde Hernández 
Rath enfatizó el compro-
miso de los gobiernos de la 
Cuarta Transformación con 
la ciudadanía, afirmando 
que “estos gobiernos sí cum-
plen. Siguiendo la mística de 
nuestra gobernadora, va-
mos hasta donde sea nece-
sario para traer beneficios a 
los ciudadanos”, destacando 
que gracias a la colaboración 
interinstitucional, “hoy mu-
chos se irán a casa con una 
enorme sonrisa”.

La entrega de estos pa-
quetes agrícolas, que inclu-
yen insumos a bajo costo, 
refleja el compromiso del 
gobierno con el bienestar 
de los escarceguenses, quie-

nes ven en estas acciones 
la materialización de pro-
mesas y la cercanía de un 
gobierno que busca ser útil 
a la comunidad. “Hoy se 
irán contentos porque estos 
gobiernos de izquierda es-
tán cumpliendo con lo que 
prometieron”, concluyó Her-
nández Rath.

Con esta entrega, Ochoa 
Peña, a través de la SDA y el 
Gobierno de Todos de Layda 
Sansores, en colaboración 
con los municipios, reafirma 
su compromiso de fomentar 
el desarrollo agropecuario y 
mejorar las condiciones de 
vida de quienes se dedican 
al campo. Se contó con la 
presencia de los alcaldes de 
Escárcega y Palizada, Jaime 
Muñoz, conocido como El 

Patroncito, y Pedro Ayala 
Cámara, respectivamente.
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Será 2025 un año de grandes proyectos 
de inversión para el Caribe Mexicano

El próximo año van a con-
cretarse varios proyectos 
de inversión importantes 
para Quintana Roo, que 
van desde temas energéti-
cos hasta los inmobiliarios, 
compartió el director del 
Instituto para el Desarrollo 
y Financiamiento del Estado 
(Idefin), Ari Adler Brotman. 

En este momento se tie-
nen al menos 40 proyectos 
en análisis por una inver-
sión general de más de 10 
mil millones de dólares, 
aunque no quiere decir que 
se van a hacer todos, por-
que los plazos de implemen-
tación son largos y van de 
uno a tres años. Respecto 
a los montos de cada uno, 
dijo que son “gigantescos”, 
sobre todo en los proyectos 
de energía, logística e inmo-
biliarios.

“Estamos cerrando el 
año bien, tenemos algunos 
proyectos de energía bas-
tante avanzados y algunos 
proyectos inmobiliarios 
que ya se iniciaron y para 

el próximo año la prioridad 
que tenemos es llevar sobre 
todo inversión al sur del es-
tado”, aseveró.

Los proyectos de energía 
fotovoltaica se están dando 
en diferentes partes del es-
tado, analizan la edificación 
de dos plantas de ciclo com-
binado para ver cuál se va a 

hacer o si se harán las dos y 
también hay un proyecto de 
energía eólica para Cozumel 
que comenzarán en enero.

Estos proyectos fueron 
autorizados hace bastante 
tiempo pero se habían de-
tenido y ahora se tienen las 
condiciones favorables para 
comenzarlos. Se trata de in-

versiones privadas, algunas 
de origen nacional, otras 
con inversión extranjera y 
también en algunos casos 
con participación estatal.

“Para el proyecto de Co-
zumel tenemos reunión la 
próxima semana para que 
nos den montos de inversión 
y la capacidad que están pla-

neando, pero son proyectos 
ya con autorización previa. 
Y nosotros tenemos un pro-
yecto que yo creo que se va 
a estar generando el primer 
semestre el próximo año y si 
el modelo es exitoso vamos 
a replicarlo para tener pro-
yectos cada vez más gran-
des”, afirmó.

En otro tema, sobre la 
relación de México con Ca-
nadá y Estados Unidos, opinó 
que va a ser una negociación 
complicada, pero al final de 
cuentas se va a lograr porque 
a los tres países les conviene 
el acercamiento comercial, 
cada uno por diferentes 
razones, pero no se puede 
concebir la relación de Amé-
rica del Norte sin tratados de 
libre comercio ni flujos de 
mercancías y servicios.

“Obviamente al tener 
ideologías tan distintas en 
los gobiernos puede ha-
ber momentos difíciles en 
la negociación, pero todas 
las partes están conscien-
tes de que el tratado tiene 
que continuar, con algunos 
ajustes seguramente, pero 
es del interés de los tres 
países”, indicó.

ANA RAMÍREZ
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 De acuerdo con el Idefin, hay varios proyectos de energía fotovoltaica en diferentes partes
del estado, y uno de energía eólica para Cozumel en enero. Foto gobierno de Quintana Roo

Son más de 10 mil mdd en al menos 40 planes, de temas energéticos hasta inmobiliarios

Más de 6 mil millones de pesos llegan a Cancún 
con la construcción de complejos residenciales

Una inversión de más de 6 
mil millones de pesos se anun-
ció para Quintana Roo en dos 
proyectos inmobiliarios con 
sede en Cancún. Uno de ellos 
es el nuevo complejo residen-
cial Nautica Residences by 
Naúma, que apenas iniciará 
su construcción, mientras que 
la noche del martes se inau-
guró el desarrollo (ya con-
cluido) Vía Cumbres.

En conferencia de prensa, 
este miércoles se dio a conocer 
que con una inversión de más 
de 5 mil millones de pesos en 

inversión exclusivamente na-
cional, “iniciamos estas ventas 
de los 50 o 60 departamen-
tos que ya tenemos vendidos 
en preventa, con condiciones 
muy especiales, todas se han 
vendido aquí en el país con 
gente de aquí de la región y 
también con gente en México; 
estamos buscando expandir-
nos”, especificó Isaac Zonana, 
presidente del consejo de 
Naúma Development, quien 
estuvo acompañado por Patri-
cio Chauvet y Alejandro Niz, 
fundadores de Niz Chauvet 
Arquitectos.

Los mercados principales 
de clientes provienen de Mé-
xico, tanto a nivel local como  

nacional, así como de Estados 
Unidos, Canadá (quienes las 
usan como second home), y 
Europa, especialmente de des-
tinos como Madrid o Londres, 
lugares con los que se tiene 
conexión aérea directa.

El desarrollo contempla 
tres etapas para la construc-
ción de dos torres, con 400 
departamentos cada una y 
sus propias amenidades ex-
clusivas, además de un club 
de playa privado ubicado en 
Costa Mujeres.

El proyecto se encuentra 
en la fase de pre construc-
ción de su primera etapa, lo 
cual abarca la planificación, 
diseño, permisos y licencias. 

Se prevé que la primera torre 
de la fase 1 esté lista para el 
verano de 2028.

Contará con departamen-
tos que van desde 71 hasta 259 
metros cuadrados, con más de 
50 amenidades de lujo, desde 
un beach club privado hasta 
zonas de bienestar y espacios 
de entretenimiento. Y con-
templan generar aproximada-
mente 800 empleos directos y 
más de tres mil indirectos.

Vía Cumbres

Con una inversión de más 
de mil millones de pesos y la 
presencia de la gobernadora 
Mara Lezama, la noche del 

martes se inauguró el desa-
rrollo Vía Cumbres, un com-
plejo habitacional de 3 mil 
179 unidades de vivienda con 
lotes urbanizados, servicios 
subterráneos a pie de lote y 
amenidades de la más alta ca-
lidad. Su construcción generó 
3 mil empleos directos y 5 mil 
indirectos anuales a lo largo 
de 10 años.

El desarrollo se ubica en 
la avenida Huayacán y la 
inauguración se realizó en 
el bulevar principal, dentro 
del parque lineal. Ocupa 
un área de 75 hectáreas. El 
año próximo se inaugurará 
el fraccionamiento Altai, de 
este mismo consorcio.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



8 QUINTANA ROO
LA JORNADA MAYA 

Jueves 28 de noviembre de 2024

Quintana Roo se integra al Bachetón 
para mejorar sus carreteras y caminos

Para mejorar el estado de las 
carreteras de la entidad, el 
gobierno federal ha imple-
mentado en Quintana Roo 
un par de acciones: por una 
parte, inició el programa 
Bachetón, a cargo de la Se-
cretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), mientras que 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) rehabilita 
la carretera 307.

Armando Lara De Nigris, 
titular de la Secretaría de 
Desarrollo Territorial y Ur-
bano Sustentable (Sedetus), 
informó que tocó el turno a 
Quintana Roo de integrarse 
al programa nacional Bache-
tón, que consiste en accio-
nes de bacheo, mapeo, des-
hierbe, limpieza de cunetas 
y repavimentación en la red 
de carreteras libres de peaje.

En la entidad el pro-
grama se extenderá hasta el 
28 de febrero de 2025.

Actualmente Sedena rea-
liza trabajos de repavimen-
tación en varios puntos de la 
carretera federal 307, espe-
cialmente en aquellos afec-
tados por el paso de camio-
nes de alto tonelaje durante 
la construcción del Tren 
Maya; dichos trabajos cuen-
tan con el acompañamiento 
del gobierno del estado.

“Vienen muchas obras, 
continúa el Tren Maya con 
las terminales de carga, 
con obras complementarias 
como carreteras. La gober-
nadora [Mara Lezama] nos 
pidió la reparación de la 
carretera 307 y en los si-
guientes años esta carretera 
contará con libramientos, 
niveles, etcétera, para ha-
cerla más eficiente”, indicó 
Lara De Nigris.

La SICT busca realizar 
una obra mayor en el área 
del socavón ubicado en el 
tramo Cancún-Playa del 
Carmen, en donde no sólo 
se está trabajando la carpeta 
asfáltica, sino que podría te-
ner una intervención ma-
yor.

“Todavía hay una in-
definición de a quién le 
corresponde, porque el 
tramo se le pasó a Fona-

tur cuando iba a hacerse 
el trazo del tren por allí 
y el fondo todavía no ha 
terminado de transferirlo, 
la verdad no está bien de-
finido, por lo cual no se ha 
podido hacer la inversión, 
pero ya está considerado”, 
acotó el funcionario.

Recordó que también 
estarán trabajando en 
el corredor turístico de 
Isla Blanca, que incluye 

alumbrado, banquetas, 
guarniciones, ciclopista 
y cableado subterráneo 
eléctrico.

“Se está terminando el 
proyecto ejecutivo, pero sí 
serán más las terminales 
de carga. Lo importante y 
que hay que decir es que la 
inversión sigue en nuestro 
estado, una inversión im-
portante nunca antes vista”, 
abundó.
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 Actualmente Sedena realiza trabajos de repavimentación en varios puntos de la carretera federal 307, especialmente en
aquellos afectados por el paso de camiones de alto tonelaje durante la construcción del Tren Maya. Foto SICT

La Sedena también rehabilita el tramo federal 307, a petición de la gobernadora

Instala SICT puente metálico sobre la laguna Nichupté

La Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) inició 
esta semana la instalación 
de un puente metálico 
en el kilómetro 2+552.5 
del puente vehicular Ni-
chupté, ubicado sobre la 
laguna del mismo nombre, 
en Cancún.

“El proyecto consiste en 
la construcción de una es-
tructura metálica en forma 
de arco apoyada sobre dos 
zapatas -del apoyo 68A al 71-. 
La estructura incluye dovelas 
(vigas principales), dovelas en 
arco, así como vigas transver-
sales y péndolas horizontales, 
alcanzando una longitud de 
103 metros entre apoyos y un 
peso total de 593.6 toneladas”, 
informó la dependencia en 
un comunicado.

Este puente garantizará 
la continuidad del viaducto 
sobre la laguna Nichupté, 
evitando riesgos asociados 
a la karsticidad del terreno 
y liberando una caverna 
de 67 metros de diámetro 
y más de 200 metros de 
profundidad.

El puente vehicular 
Nichupté tendrá una lon-
gitud de 8.80 kilómetros 
e incluirá dos entronques 
de acceso: uno hacia el 

bulevar Luis Donaldo Co-
losio y otro hacia el bule-
var Kukulkán, ofreciendo 
una operación más segura 
para las personas usua-
rias, al reducirse signifi-
cativamente la posibili-
dad de accidentes.

Además, este proyecto 
incrementará la seguri-
dad de las personas re-
sidentes y turistas en la 
zona turística, brindando 
una respuesta más eficaz 

ante posibles contingen-
cias ambientales.

El 24 de octubre pasado, 
en la conferencia de prensa 
de este jueves 24 de octubre 
de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, el se-
cretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), Jesús Antonio 
Esteva Medina, informó 
que será en marzo de 2025 
cuando quede concluido el 
puente vehicular Nichupté.
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Quintana Roo logra poner en marcha 
581 Puntos Coral-Mujeres Seguras

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa lanzó el mar-
tes 26 de noviembre la es-
trategia Puntos Coral-Mujeres 
Seguras, que consiste en 581 
puntos de atención, orienta-
ción y canalización de muje-
res en situación de violencia a 
lo largo del estado. El objetivo 
es prevenir, atender y erradi-
car la violencia contra las mu-
jeres en todo Quintana Roo.

Los Puntos Coral-Mujer 
Segura estarán en 48 estable-
cimientos Walmart, 485 tien-
das Oxxo y 93 tiendas 7-Ele-
ven; las mujeres que estén en 
una situación de violencia 
pueden ir a estos lugares, en 
donde serán orientadas o ca-
nalizadas para su atención 
inmediata e integral.

Por su parte el Consejo 
Hotelero del Caribe Mexi-
cano, que representa a más 
de mil 200 hoteles a través 
de sus asociaciones y el Con-
sejo Coordinador Empresa-
rial del Caribe, con tres mil 
ocho empresas agremiadas, 
contribuirá con generar 
espacios para la formación 
del personal de los estable-
cimientos comerciales, di-
fundirá materiales e infor-
mación sobre la prevención 
de las violencias, colocará 
distintivos de la estrategia y 
fomentará la participación 
del sector para sumar más 
establecimientos.

Durante el lanzamiento, 
en el auditorio de la Univer-
sidad Tecnológica de Can-
cún, la gobernadora Mara 
Lezama afirmó enfática que 
poner fin a las violencias 
contra las mujeres, niñas y 
adolescentes sí se puede. 
“Sí se puede transformar 
nuestra realidad, pero sola-
mente si lo hacemos juntas 
y juntos, desde cada rincón 
de nuestra sociedad, porque 

todas y todos somos respon-
sables y solo asumiendo esa 
responsabilidad, ejerciendo 
nuestra ciudadanía con 
empatía, construiremos un 
Quintana Roo de paz”, dijo.

Esther Burgos Jiménez, 
secretaria de las Mujeres, 
explicó que esta estrate-
gia se lanza a la par con la 
campaña Únete de la ONU 
y forma parte de los 16 días 
de activismo en el marco 

del Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer. Precisó que 
esta estrategia se posiciona 
como la red de apoyo para 
todas las mujeres, adoles-
centes y niñas del estado.

Por su parte, el secreta-
rio de Seguridad Ciudadana, 
Julio César Gómez Torres, 
se comprometió a acciones 
firmes dentro de esta estra-
tegia y, como parte de ellas, 

la difusión intensa del fun-
cionamiento de los puntos 
Coral.

A través de un video, la 
titular de la Secretaría de las 
Mujeres del gobierno fede-
ral, Citlalli Hernández Mora, 
felicitó a la gobernadora 
Mara Lezama por poner en 
marcha esta estrategia, la 
que calificó como ejemplar 
y que puede replicarse en 
otras partes del país.
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 Durante el lanzamiento, en el auditorio de la Universidad Tecnológica de Cancún, la gobernadora Mara Lezama afirmó enfática que
poner fin a las violencias contra las mujeres, niñas y adolescentes sí se puede lograr. Foto Gobierno de Quintana Roo

Los centros brindarán atención a quienes enfrenten situaciones de violencia

Fiscalía estatal sentencia a feminicida a 37 años de cárcel 
y una multa de más de 200 mil pesos en Benito Juárez

La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) dio a conocer 
que, tras aportar todas las 
evidencias correspondien-
tes, obtuvo en audiencia de 
individualización de la pena 

sentencia condenatoria con 
37 años y seis meses de pri-
sión para un hombre por 
el delito de feminicidio en 
agravio de una víctima de 
identidad reservada.

El señalado es Efrén Gas-
par N.; los hechos por los que 
fue condenado ocurrieron el 
29 de julio de 2022, cuando 

la víctima salió de su domi-
cilio para acompañar en su 
ruta de labor al ahora sen-
tenciado, quien era su pareja 
sentimental y conducía un 
vehículo propiedad de la em-
presa donde laboraba.

Al transitar por la carre-
tera Kantunilkín-Mérida, 
el acusado la arrojó del 

vehículo en movimiento, 
ocasionando que se pro-
yectara contra el pavi-
mento, perdiendo la vida 
por traumatismo craneo-
encefálico severo.

Luego de desahogar to-
das las pruebas aportadas 
por la Fiscalía Especializada 
en Combate al Delito de Fe-

minicidio, el juez procedió 
a dictar sentencia en con-
tra de Efrén Gaspar N., con 
pena carcelaria de 37 años y 
seis meses. 

Además deberá pagar 
una multa por la cantidad 
de 216 mil 496 pesos y lo re-
lacionado con la reparación 
de daño de manera integral.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
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CCE de Quintana Roo lamenta 
aprobación de ley de ingresos

Desde el sector empresarial 
de Quintana Roo lamentan 
que la Ley de Ingresos de 
la federación avance como 
se presentó, porque repre-
senta afectación a diversos 
sectores, pero reconocen que 
tendrán que asumir los au-
mentos a impuestos, opinó 
Javier Olvera, presidente del 
Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) del Caribe.

“Sí hay una preocupa-
ción por algunos impuestos 
que han subido en las áreas 
naturales protegidas y algu-
nos derechos que se han pa-
gado, hay sectores de la eco-
nomía que salen afectados 
por este incremento, nos va-
mos a tener que ajustar, los 
vamos a tener que incluir 
en los costos y finalmente 
eso encarece los servicios 
que se entregan”, señaló.

Sin embargo, como 
cualquier otro impuesto, 
dijo, tendrán que hacerle 
frente, pues incluso si bien 
los amparos siempre son 

un recurso que la ley prevé, 
al momento dijo descono-
cer que haya algún grupo 
que tenga esa postura. Los 
amparos, insistió, son una 
decisión de cada empresa; 
como tal el CCE no está pro-
moviendo ningún amparo, 
cada empresa tomará su 
decisión y lo que toca al 

consejo es ser solidario con 
las más afectadas.

“Recordemos que el con-
sejo representa todas las ra-
mas de la economía, con las 
cuales actuamos de manera 
solidaria, particularmente 
los asociados náuticos son 
los que están más afectados 
y por supuesto que somos 

solidarios con ellos en lo 
que están pasando”, acotó el 
líder empresarial.

Y si bien la ley todavía 
tiene que pasar al Senado, 
descartó que desde el CCE se 
vaya a hacer un intento más 
de acercarse a los legislado-
res para algún cambio en las 
cantidades de los impuestos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Sector empresarial dijo que sólo les queda hacerle frente al impuesto 

Hoteles dan 
mantenimiento 
debido a la 
temporada alta

Los hoteleros de la avenida 
Tulum ya preparan sus ins-
talaciones para recibir a tu-
ristas durante la venidera 
temporada vacacional de 
invierno, donde esperan 
operar entre el 90 y 100 po 
rciento de ocupación.

Antonio Paparela, en-
cargado del hotel Kukul-
cán, detalló que están sa-
liendo de esa etapa cuando 
los fenómenos meteoroló-
gicos frenaron las diversas 
actividades turísticas de 
este destino.

Por ello desde hace 
unas semanas empezaron 
a registrar gran número 
de reservas por parte de 
los viajeros extranjeros y 
mexicanos, quienes buscan 
garantizar su estancia en 
las habitaciones.

Refirió que están enfo-
cados en los preparativos, 
para vivir una temporada 
de invierno exitosa y alojar 
a los turistas que vacacio-
nan en Tulum para disfru-
tar sus paradisíacas playas 
y de las diversas experien-
cias que el destino tiene 
para ofrecer.

“Tenemos buenas expec-
tativas porque ya tenemos 
bastantes reservas, sobre 
todo para el periodo de año 
nuevo, y por lo menos todo 
enero estaremos al 100 por 
ciento”, explicó.

En tanto, Arturo Tuz, 
colaborador del hotel Co-
razón de Tulum, comentó 
que en los recientes días 
se han dado a la tarea de 
hacer mejoras en las ins-
talaciones del centro de 
hospedaje, con trabajos de 
pintura y mantenimiento 
de los equipos.

Expuso que la expecta-
tiva es superar los 90 puntos 
porcentuales de ocupación 
de las habitaciones y tam-
bién para ello brindarán un 
servicio de calidad.

“Estamos enfocados en 
la restauración de nuestros 
espacios y también dar una 
experiencia de calidad para 
los turistas”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Recolectaron mil 278 
toneladas de sargazo 
en Tulum por recale 

La temporada de recale de 
sargazo 2024 concluyó en 
Tulum con la recolección 
mil 278 toneladas, que sig-
nifica una disminución no-
table en comparación con 
el 2023, cuando se sustraje-
ron más de cuatro mil tone-
ladas de la macroalga, deta-
lló Juan Antonio Garza, di-
rector municipal de la Zona 
Federal Marítimo Terrestre 
(Zofemat) local.

Precisó que este informe 
corresponde al cierre del 
mes de octubre, y dejó en 

claro que para lo que resta 
del año ya ha concluido 
la temporada de recale de 
sargazo en la región. Este 
fenómeno natural, que 
afecta periódicamente las 
playas del Caribe Mexi-
cano, deja en manifiesto 
haber tenido un impacto 
menos severo en 2024, pre-
cisó el funcionario.

“Este año afortunada-
mente hemos tenido un 
recale atípico, ha sido me-
nor al de los años pasados, 
entonces vamos bien, nos 
ha tratado muy bien la na-
turaleza, ha sido noble este 
año”, detalló.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Científicos cubanos 
imparten curso sobre 
la erosión de playas 

La Zona Federal Marítimo 
Terrestre (Zofemat), la agru-
pación ecologista Moce Yax 
Cuxtal y la Asociación de 
Hoteles de Tulum organiza-
ron un curso sobre dinámica 
costera y control de erosión, 
impartido por expertos del 
Ministerio de Ciencias de 
Cuba, para fortalecer capa-
cidades locales frente a la 
erosión, un problema global 
que afecta nuestras costas. 

Guadalupe de la Rosa, 
coordinadora de Moce Yax 

Cuxtal, declaró que Vla-
dimir Caballero Camejo, 
ingeniero en hidrografía y 
oceanografía de la Acade-
mia Naval Granma de Cuba 
y con más de 27 años de 
experiencia, impartió este 
curso-taller, que pretende 
hacer un acercamiento a 
estos temas y a las dife-
rentes alternativas para 
enfrentar este fenómeno.

El experto ofreció ele-
mentos para el manejo de 
las playas, su conservación 
y las posibles alternativas 
para el control de la erosión 
sin introducir nuevos ele-
mentos que la intensifiquen. 

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Javier Olvera detalló que los amparos son una decisión de cada empresa, pero destacó que como 
tal el Consejo Coordinador Empresarial no está promoviendo ninguno. Foto Juan Manuel Valdivia



En conferencia de prensa 
semanal, la alcaldesa de Mé-
rida, Cecilia Patrón Laviada, 
habló de las medidas para 
regular el incremento del 
costo del predial en comisa-
rías, de la equidad de género 
en entornos laborales y polí-
ticos así como de las eleccio-
nes de los Autoridades Au-
xiliares del Ayuntamiento 
y de la proximidad de las 
celebraciones navideñas.

La subida de costo del 
predial ha sido uno de los 
problemas que ha tenido 
que afrontar la población 
que habita en la zona norte 
de Mérida como Sitpach, 
Tixcuytun, Komchén y 
Chablekal, por lo que la 
alcaldesa Cecilia Patrón 
Laviada prometió una vi-
gilancia y regulación hacia 
los costos del predial para 
las comunidades mayas que 
ocupan estos territorios. 

“Estaremos protegiendo 
y cuidando el legado que 
tienen como pueblos origi-
narios, que es el otro de los 
grandes retos que tenemos 
en comisarías”, explicó.

Actualmente, hay me-
sas de atención del Catastro 
Municipal en estas comisa-
rías donde se han registrado 
repentinas subidas de pre-
cio en el predial debido a la 
plusvalía de estas zonas. 

En el marco del día Inter-
nacional de la Eliminación 
de la Violencia Contra la Mu-
jer, la alcaldesa explicó que 
se está trabajando en una 
agenda de equidad de género 
en las empresas locales, consi-
derando que Yucatán es uno 
de los estados de la república 
donde hay mayor desigual-
dad en términos de salario 
entre mujeres y hombres.

Respecto a las elecciones 
del pasado domingo 24 de 
noviembre, donde se votó 
por las Autoridades Auxilia-
res del Ayuntamiento en co-
misarías, la alcaldesa celebró 

la tranquilidad y la calma de 
los habitantes que participa-
ron en el proceso democrá-
tico. Sumó que, al día de hoy, 
las mujeres alcanzan mayor 
representatividad en los 
espacios políticos. En estas 
elecciones las mujeres ocu-
paron el 44 por ciento de la 
titularidad de las comisarías.

Otro de los temas impor-
tantes fue el de la Ley de Ingre-
sos, que busca captar recursos 
para el año 2025. Se busca re-
caudar 6 mil millones de pesos 
que se verán implementados 
en las luminarias y otras obras 
públicas del ayuntamiento. 

Se anunció también que 
este jueves 28 de noviembre 
en el Parque de San Juan y 
San Cristóbal, se harán las 
decoraciones para la tempo-
rada navideña con un árbol 
decorativo de gran tamaño. 
Otros espacios que tendrán 
decoración por este motivo 
serán el Parque Zoológico 
del Centenario, el 30 de no-
viembre, y el Parque de la 
Plancha el 1 de diciembre.

Para atender las necesida-
des de los derechohabientes 
al servicio de la adminis-
tración estatal y mejorar 
su bienestar, el gobernador 
Joaquín Díaz Mena anunció, 
desde Trieste, Italia, a través 
de sus redes sociales, la reac-
tivación de los créditos Plus 
del Instituto de Seguridad 
Social de los Trabajadores del 
Estado de Yucatán (Isstey), 
que se suman a los de corto 
plazo, así como a opciones 
para adquirir línea blanca, 
electrónica y línea móvil. 

“Estas opciones buscan 
maximizar el apoyo econó-
mico a nuestros afiliados y 
pensionados. Estas modali-
dades están diseñadas pen-
sando en nuestros trabaja-
dores; la ventaja es que luego 
se devuelven vía nómina. 
Pueden acercarse a las ofi-
cinas del Isstey para acce-
der a estos nuevos créditos, 
que ya están aperturando su 
convocatoria”, informó. 

El mandatario estatal 
precisó que estos benefi-
cios están dirigidos a los 
trabajadores al servicio 
del estado, entre ellos ju-
bilados y pensionados. Los 
interesados deben con-
tar con al menos 1 año de 
aportación al Isstey, llevar 
su último talón de nómina, 
identificación oficial, com-
probante de domicilio vi-
gente y la carátula de su 
institución bancaria. 

Dicho trámite se realiza 
en los módulos de Mérida 
(Oficinas Generales, De-
partamento de Crédito), 
Tizimín, Motul, Oxkutzcab 
o Valladolid, Yucatán. Para
realizar el trámite, se debe
presentar la documentación
necesaria, firmar los docu-
mentos correspondientes y
recibir la copia del pagaré. 

El Isstey informó que, 
para mejorar el bienestar 
de sus afiliados mediante 
la oferta de diferentes tipos 
de créditos, a partir de este 
martes 26 de noviembre 
se reactiva el crédito Isstey 
Plus, además de los créditos 
a corto plazo y los destina-

dos a la adquisición de línea 
blanca, electrónica y telefo-
nía móvil. De esta manera, 
se maximizan los apoyos 
económicos para el bienes-
tar de los derechohabientes 
activos, jubilados y pensio-
nados del sector público. 

Estas modalidades de 
crédito han sido desarro-
lladas pensando en las ne-
cesidades cotidianas de los 
trabajadores y sus fami-
lias, brindándoles acceso 
a financiamiento accesible 
para mejorar su calidad de 
vida. La ventaja es que se 
realizan con un descuento 
vía nómina, ofreciendo 
soluciones rápidas para 
cubrir emergencias o ne-
cesidades inmediatas.  

Los créditos pueden pa-
garse en plazos de 12 a 48 
meses, según el esquema 
elegido, y están diseñados 
para ser sostenibles, fomen-
tando un uso responsable 
del financiamiento sin com-
prometer la economía de 
los derechohabientes. 

Hay que recordar que 
los interesados deberán 
contar con un mínimo de 
un año de aportación al Ins-
tituto y presentar, en ori-
ginal y copia, la siguiente 
documentación: credencial 
del Isstey, último talón de 
nómina, identificación ofi-
cial, comprobante de do-
micilio vigente y carátula 
del estado de cuenta con 
CLABE interbancaria. 

Con estas opciones, el Go-
bierno de Yucatán, a través 
del Isstey, reafirma su com-
promiso con el bienestar in-
tegral de sus derechohabien-
tes, facilitando herramientas 
financieras que promuevan 
la estabilidad económica y el 
desarrollo personal. 

Para más información 
sobre requisitos, montos 
disponibles y procesos 
de solicitud, los interesa-
dos pueden agendar una 
cita para los módulos de 
las Oficinas Generales 
en Mérida enviando un 
mensaje por WhatsApp 
al 9999303700, de lunes a 
viernes de 8 a 18 horas, o 
bien podrán comunicarse 
al teléfono 9999303700, 
extensión 21045 o 21094.

Anuncian reactivación 
de créditos Plus para 
trabajadores de gobierno

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Alcaldesa de Mérida promete 
tomar medidas frente a la 
alza del predial en comisarías
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ “Estaremos protegiendo y cuidando el legado que tienen como pueblos originarios, que es el
otro de los grandes retos que tenemos en comisarías”, aseguró Cecilia Patrón. Foto Rodrigo Medina
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En el último día de la Segunda 
Jornada de Aprendizaje Cola-
borativo Internacional en Lí-
nea COIL UNAM 2024 tuvo 
lugar la charla Experiencias 

de alumnos COILers, donde 
se ofrecieron testimonios de 
estudiantes mexicanos y ex-
tranjeros sobre sus procesos 
de aprendizaje y experiencias 
educativas a distancia. Des-
tacaron los beneficios de este 
programa y también agrega-
ron comentarios constructi-
vos para mejorar esta meto-
dología internacionalista.

Esta jornada se organizó 
a través de la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM), mediante la 
Dirección General de Coope-
ración e Internacionalización 
(Dgeci) en coordinación con 
la Coordinación de Relaciones 
y Asuntos Internacionales 
(CRAI). En su segunda edición, 
la Universidad Autónoma de 
Yucatán fue la institución 
invitada. Las actividades se 
realizaron los días 26 y 27 de 
noviembre de 2024. Las sedes 
fueron la Escuela Nacional de 
Estudios Superiores Unidad 
(ENES) Mérida y el Centro Pe-
ninsular en Humanidades y 
Ciencias Sociales (Cephcis). 

Los estudiantes mexicanos 
de la UNAM en Ciudad de 
México expresaron algunos 
de los puntos fuertes de esta 
metodología, destacando tam-
bién sus propias experiencias 
de estudio y la colaboración 
con estudiantes extranjeros.

“Esta experiencia me 
ayudó a trabajar en dife-
rentes perspectivas. Lo que 
cambiaría sería la forma de 
comunicación ya que los chi-
cos de Ecuador tenían mu-
cha dificultad en su país. No 
tenían luz. Ver esos aspectos 
y comentarlos al inicio de 
los proyectos sería bueno”. 
expresó Mariana Gómez 
Urbano, quien trabajó con 

la Pontificia Universidad 
Católica del Ecuador, en un 
proyecto de la Facultad de 
Ingeniería de la UNAM. 

Por parte del alumnado de 
la Facultad de Contaduría y 
Administración de la UNAM, 
la estudiante Tamara Herrera 
Basulto expresó que su cola-
boración con la Universidad 
de Bolivia, en el proyecto 
Transformaciones digitales: 
de los productos a los servi-
cios, también fue óptima.

“Esto nos permite tener 
un enfoque más interna-
cional. Al impartir estos 
conocimientos un profesor 
de Bolivia, nos permitió 
tener una mejor idea de 
cómo es que se hacen los 

procesos en Bolivia y en la 
Ciudad de México”. 

La estudiante destacó que 
mejoraría la forma en la que 
se les hace difusión a estos 
cursos COIL, ya que, en su 
rama de estudios, el interna-
cionalismo y la globalidad son 
aspectos cruciales.

En cuanto a los estudian-
tes de la Facultad de Inge-
niería, Artes y Diseño de la 
UNAM colaboraron con la 
Front Range Community Co-
llege (Estados Unidos) en un 
proyecto de stop motion que 
implicó una relación cercana 
y el entendimiento de los pro-
cesos culturales a distancia.

“Pudimos comunicarnos 
eficazmente para este pro-

yecto que a la fecha está en 
aras de terminarse. Esta ex-
periencia fue muy enrique-
cedora, tenía algunos obstá-
culos con la comunicación, 
sin embargo varios estudian-
tes de nosotros manejamos 
inglés. El espacio fue muy 
cálido aún a pesar de la dis-
tancia”, expresó José Ángel 
Vásquez Patiño. 

Entre estos testimonios 
de alumnos mexicanos, tam-
bién tuvieron lugar algunos 
de los comentarios de estu-
diantes extranjeros quienes 
reconocieron el buen resul-
tado que los mexicanos pu-
dieron compartir con ellos. 

También compartieron 
que su intercambio cultu-

ral consistió en crear una 
historia pensando en la 
cultura mexicana. 

La charla Experiencias 

de alumnos COILers fue 
presentada por Guadalupe 
Vadillo de la Coordinación 
de la Universidad Abierta 
y Educación Digital de la 
UNAM. Otras actividades 
del cierre de la Segunda Jor-
nada COIL UNAM 2024 fue-
ron la conferencia magistral 
La inteligencia artificial en 

entornos COIL de Osvaldo 
Succi (Centro Paula Souza, 
São Paulo Brasil) y la mesa 
de diálogo Buenas prácticas 

de la gestión y coordinación 

COIL, ofrecida por académi-
cas de la UNAM y la UADY.

Comparten estudiantes experiencias 
y beneficios de programa de la UNAM
Alumnos COILers, tanto mexicanos como extranjeros, destacaron puntos fuertes y 

expresaron comentarios constructivos de la metodología // UADY, institución invitada

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ Los estudiantes mexicanos de la UNAM sostuvieron que la experiencia educativa los ayudó en varios aspectos, como trabajar 
en diferentes perspectivas, tener un enfoque más internacional y crear lazos con otros universitarios. Foto Gerardo Jaso

SEGUNDA JORNADA DE APRENDIZAJE COLABORATIVO INTERNACIONAL EN LÍNEA
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E
n tanto los ciudadanos 
no tengan capacidades 
para ejercer los derechos, 
las leyes, las constitucio-

nes y las instituciones servirán 
a un grupo minoritario de la so-
ciedad y ensancharán las asime-
trías de todo tipo que generan 
la desigualdad más grande que 
haya conocido la humanidad. 

Desde que Alfonso IX, rey de 
León, en el siglo XII convocó a la 
iglesia, a los nobles y los dueños 
de los burgos para ponerse de 
acuerdo respecto a los temas a 
discutir para evitar las pugnas 
intestinas, el sistema tiene una 
falla de origen: deciden muy po-
cos los asuntos de todos. 

Con la llegada del liberalismo 
en el siglo XVII inglés, los burgue-
ses ya con un parlamento contro-
lado por ellos, quitan a la corona 
cualquier atribución recaudatoria, 
militar y legal para dejarla en ma-
nos de “los representantes”, redac-
tan una ley de “derechos”, acuer-
dan celebrar elecciones “libres” y 

acuñan el concepto “libertad de 
expresión”. Y lo envolvieron todo, 
hicieron un gran paquete, con una 
chapa reluciente: democracia. 

Desde entonces llamamos “de-
mocracia” a la “representación”. 
Algo que la historia se encarga de 
demostrar un día sí y otro también 
es que eso es falso. No hay garantía 
de saber cómo piensa y qué accio-
nes tomará el representante. Tam-
poco existe un solo elemento que 
lo obligue a compartir con los re-
presentados la toma de decisiones. 
Hoy es difícil encontrar una polí-
tica pública que emane de la gente. 

Incluso los supuestos repre-
sentantes están tan absorbidos 
por el diseño de la burguesía que 
encierran lo público en lo privado 
y desempoderan a la gente. O 
sea, discuten entre las paredes del 
parlamento todo tipo de medidas. 

Ese sistema que permanece in-
tacto en cuanto diseño desde hace 
más de tres siglos es difícil rela-
cionarlo con vanguardia, mucho 
menos con igualdad. Y es que los 
burgueses devinieron en grandes 
capitalistas y entraron a una fase 
superior: los supraestados. Siguen 
siendo los dueños del dinero quie-
nes articulan el sistema. 

Otro aspecto inmóvil, inalte-
rado, es la llamada ciudadanía: in-
dividual y territorializada. Feudal 
es la esencia del pensamiento que 
horma las relaciones al interior 
de constructos sociales. Son hoy 
los individuos un receptáculo de 
derechos y casi todos terminan 
siendo libertades negativas.

Comida, vestido, educación, 
techo, salud, esparcimiento están 
“consagrados” en la constitución. 
En una frase: tenemos derechos 
de, pero no capacidades para. 

Por ello la participación como 
individuos colectivos y socializa-
dos por la discusión de todo tipo 
de circunstancias es una tarea de 
largo plazo que se podría cons-
truir con cada presente. El desa-
rrollo de capacidades es un apren-
dizaje tácito, se aprende a parti-
cipar participando, a organizarse 
organizándose, las dependencias 
se borran siendo independientes. 
No hay trucos ni atajos. 

¿Qué implica el desarrollo de ca-
pacidades? Nuevas determinacio-
nes hacia un nuevo sistema donde 
transitemos de la burguesía que 
decide bajo el paraguas de la demo-
cracia hacia la búsqueda perma-
nente de la justicia con un sujeto 
histórico distinto: colectivo, plural, 
intersectorial. Una nueva clase en 
sí y para sí que construya las co-
yunturas históricas propias y mo-
difique la correlación dominante 
entre el poder y movilice a los tra-
bajadores, a los colonos populares, 
a los estudiantes, a los campesinos, 
a todos los desplazados y condena-
dos hoy a la dependencia.

*Consultor en El Instituto.

De los derechos a las capacidades
JAIME GARCÍA*

Feudal es la esencia 

del pensamiento 

que horma las 

relaciones al interior 

de constructos 

sociales

▲ “Llamamos ‘democracia’ a la ‘representación’. Algo que la historia se encarga de demostrar un día sí y otro también es que eso es falso. No hay garantía 
de saber cómo piensa y qué acciones tomará el representante (...) Hoy es difícil encontrar una política pública que emane de la gente”. Foto Rodrigo Díaz
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FORTALECER EL ESTADO de 
derecho a lo largo y ancho del 
país, sin excepciones, es una tarea 
que no admite postergaciones ni 
justificaciones, debe acometerse 
de manera interinstitucional, con 
acciones de carácter social que 
ataquen las causas, pero también 
con operativos punitivos cimen-
tados en el uso de la fuerza, cuyo 
monopolio debe ser del gobierno, 
sin concesiones. 

EL OPERATIVO ENJAMBRE 
aplicado en el Estado de México 
arrojó un saldo de siete funcio-
narios municipales detenidos, 
incluyendo mandos policiacos y 
una alcaldesa, todos con órdenes 
de aprehensión de un total de 14 
otorgadas por jueces. Ojalá inclu-
yan a los más poderosos funcio-
narios públicos en complicidad 
con el crimen organizado y sin 
importar el partido político al que 
pertenezcan. 

POR LÓGICA, LA aplicación de 
“Enjambre” y su réplica en toda la 
geografía nacional, implica la inhi-
bición pronta de la inseguridad y la 
violencia, por el mensaje implícito: 
“cuando veas las barbas de tu ve-
cino cortar, pon las tuyas a remojar”.

SI LA APLICACIÓN del operativo 
Enjambre sólo busca los reflectores 
y congraciarse de manera efectista 
con el presidente electo de los Esta-
dos Unidos Donald Trump, no ten-
drá mayor trascendencia, e incluso 
podría terminar como el triste-
mente recordado Michoacanazo del 
ex presidente panista, Felipe Cal-
derón Hinojosa y su secretario de 
Seguridad Pública, Genaro García 
Luna con la detención escandalosa 
de varios presidentes municipales 
que después recuperaron su liber-
tad sin mayores complicaciones.

EL SECRETARIO DE Seguridad y 
Protección Ciudadana, Omar Gar-
cía Harfuch tiene todos los apoyos 
y respaldos, además de facultades 
legales y atribuciones que le otor-

garon para alcanzar resultados 
concretos que se sientan y apre-
cien en todo en país. Durante mu-
chos años, el crimen organizado 
era tolerado por los gobiernos, 
pero estaba comprometido a no 
dañar a la ciudadanía. Su negocio 
era el narcotráfico, sobre todo el 
trasiego al extranjero. El consumo 
local de drogas creció en gobier-
nos neoliberales y los delitos se 
han diversificado y afectan di-
rectamente a toda la ciudadanía, 
como el cobro de “derecho de piso” 
que golpea la economía del país, 
afecta el abasto agropecuario, es 
factor de inflación, provoca cierre 
de negocios con la consiguiente 
pérdida de empleos, además in-
hibe el crecimiento, afecta la ima-
gen y el turismo. Es inconcebible 
sin la participación de políticos, 
corporaciones civiles y militares. 
La venta de plazas sólo pueden 
hacerla los poderosos ahora impu-
nes. Al combate de la corrupción 
de funcionarios que ahora parece 
en serio, todavía falta la aporta-
ción de Raquel Buenrostro.

EN QUINTANA ROO gobernado 
por el Partido Verde y MORENA, 
con el eslogan de “gobierno hu-
manista, de corazón feminista” las 
madres buscadoras siguen deses-
peradas esperando apoyo; el día in-
ternacional de la violencia contra 
la mujer, los familiares de Melissa 
Aurora desaparecida en el antes 
tranquilo Bacalar desde octubre, se 
manifestaron para pedir ayuda. El 
9N de la represión contra familias 
en Cancún en el olvido oficial. Las 
fichas de búsqueda de desapareci-
dos, entre ellos algunas niñas, ya 
son el pan amargo de cada día. Y el 
dirigente del “sindicalismo charro” 
de la 4T Pedro Haces amenaza con 
dar un golpe mortal a meseros, 
mucamas, porteros, viene-viene, 

franeleros, y todos los que reciben 
propinas, las cuales pretende fis-
calizar. ¡Uffff! En fin, son cosas que 
pasan en nuestro país y en nuestro 
caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!  

profenor1960@hotmail.com

¿Enjambre es el nuevo Michoacanazo?
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana a nivel nacional, Omar García Harfuch, tiene todos los apoyos y respaldos, además de facultades 
legales y atribuciones que le otorgaron para alcanzar resultados concretos que se sientan y aprecien en todo en país”. Foto Presidencia
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E
n 1869, Ernest Haeckel de-
finió la ecología como el es-
tudio de las relaciones entre 
los seres vivos y su entorno, 

basándose en su significado etimo-
lógico: oikos (casa) y logía (estudio). 
Aunque hoy el término se asocia 
ampliamente con el medio ambiente, 
son pocas las instituciones en México 
que ofrecen una formación integral 
en esta disciplina. Por mucho tiempo, 
la ecología sólo se abordaba a profun-
didad en los posgrados de Biología, ya 
que entender las interacciones am-
bientales requiere conocimientos di-
versos. Reconociendo esta necesidad, 
la ENES Mérida ofrece la Licencia-
tura en Ecología que combina enfo-
ques inter, multi y transdisciplinarios 
para formar especialistas.

Desde sus inicios, impulsada 
por científicos como Haeckel y 
Darwin, la ecología evolucionó 
hacia un enfoque multidiscipli-
nario que estudia los procesos 
que moldean las comunidades 
biológicas en el tiempo y el es-
pacio. Hoy, esta tradición se ex-
tiende a campos aparentemente 
ajenos como la medicina y la agri-
cultura, demostrando su impacto 

más allá de lo ambiental. La Li-
cenciatura en Ecología de la ENES 
Mérida representa la continuidad 
de esta herencia científica para 
entender y preservar nuestro ho-
gar común: la Tierra.

LA LICENCIATURA COMBINA 
teoría y práctica para formar es-
pecialistas que afronten proble-
mas ambientales actuales. Tras 
una base teórica sólida, el estu-
diantado aplica sus conocimientos 
en seminarios de investigación 
ligados a proyectos innovadores 
en la UNAM en Yucatán. Estos 
proyectos exploran áreas relevan-
tes para los desafíos del presente.

Aumento de huracanes

El cambio climático intensifica 
la formación de huracanes, alte-
rando el clima de Yucatán. Los 
doctores Wilmer Rey y Pablo 
Ruiz desarrollan métodos para 
predecir la frecuencia de huraca-
nes de gran magnitud, como Otis 
o Milton. Su investigación busca 
entender cómo estos fenómenos 
impactarán los ecosistemas cos-
teros, desde la vegetación hasta 
las comunidades humanas y or-
ganismos que los habitan.

Paisajes amigables

Cada año se deforestan millones de 
hectáreas de selva para agricultura, 
ganadería y vivienda, lo que lleva a 
la desaparición de especies. Identifi-
car qué tierras afectan más a la bio-
diversidad y qué especies prosperan 
(ganadoras) o desaparecen (perdedo-
ras) es clave para diseñar paisajes 
amigables. El Dr. Víctor Arroyo Ro-
dríguez estudia estos temas en selvas 
de todo el mundo, incluida la selva 
Maya de Yucatán. Desde hace 3 años, 
estudia árboles, mamíferos, aves e in-
sectos en la reserva Yaakunah K’aax 
(Chemax, Yucatán) y sus alrededores, 
usando técnicas de muestreo, como 
el fototrampeo, que los estudiantes 
aprenden en cursos de campo.

Impacto carretero

El tránsito vehicular en carreteras 
representa una grave amenaza para 
la fauna. Factores como el movi-
miento de los animales, la velocidad 
de los conductores y las característi-
cas del camino influyen en el riesgo 
de atropellamiento. El Dr. Carlos 
Yáñez recorre los miles de kilóme-
tros de las carreteras de la península 
registrando qué organismos, cuán-
tos y dónde han sido atropellados 

para comprender la magnitud del 
problema e idear estrategias para re-
ducir la cantidad de organismos que 
mueren por nuestros caminos.

Biodiversidad urbana

El crecimiento urbano dificulta la 
conservación de ecosistemas nati-
vos, pero algunos espacios urbanos 
aún albergan especies locales. La 
Dra. Karla Rodríguez estudia par-
ques y humedales en visita en Mé-
rida los parques y humedales urba-
nos para analizar las comunidades 
vegetales y de aves (polinizadoras, 
granívoras, insectívoras y frugívo-
ras), con el fin de conservar espacios 
saludables que sirvan de refugio para 
nuestros animales (voladores, terres-
tres y acuáticos), y que ayuden a re-
ducir la contaminación de la ciudad.

Estos ejemplos representan sólo 
una fracción de las múltiples oportu-
nidades que ofrece la ENES Mérida 
para aprender ecología y contribuir al 
cuidado de nuestro hogar planetario.

*Profesor de la ENES-Mérida de la 
UNAM. Los docentes mencionados 
en este artículo son profesores de la 
Licenciatura en Ecología y trabajan en 
diferentes dependencias del Campus 
Yucatán de la UNAM.

Ecología, más allá de la teoría: acciones por Yucatán
GERARDO MARTÍN MUÑOZ

▲ Práctica en la Reserva de la Biosfera Ría Celestún para comprender la gestión de la conservación biológica in situ. Foto Diana Aguilera
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G
RAN PARTE DE las corrien-
tes de la filosofía han puesto 
a la experiencia como pie-
dra de toque de lo que sig-

nifica ser científico. Desde el positi-
vismo, adelantado por el kantismo, 
hasta perspectivas contemporáneas, 
se identifican por la prioridad que le 
dan a la comprobación de los juicios 
científicos según su observación en 
el mundo. Intentando evadir los pe-
ligros del dogmatismo y las ilusiones 
de la metafísica y la teología, las cien-
cias y sus discursos defensores han 
depositado en los datos de la empiria 
su primera certeza. Gran sorpresa 
e incomodidad han causado las co-
rrientes filosóficas que dan cuenta de 
la imposible desnudez e inmediatez 
de cosa tal. El sentido común nos dice 
que las cosas se aparecen directa e 
indubitablemente, que los sentidos no 
reportan ni más ni menos que lo que 
las cosas son (aunque sea en un sen-
tido parcial pues sabemos que lo que 
percibimos del mundo es limitado). 

POR ELLO, UNA historia de la 
ciencia debe incluir  una histo-
ria de los instrumentos tanto de 
observación como de medición 
que fortalecieron la creencia de 
que nuestras percepciones del 
mundo se iban refinando pro-
gresivamente: corrigiendo erro-
res, evitando confusiones, dando 
más detalles, ordenando los datos 
colectados. Tal amorío con una 
experiencia dotada de todas las 
virtudes epistémicas modernas 
(objetiva, directa, ordenable, re-
petible, comprobable), fue puesto 
en peligro de manera notable por 
Thomas Kuhn con la publicación 
en 1962 de La estructura de las 

revoluciones científicas. En este 
texto, Kuhn muestra que lo que 
se considera científico depende 
fuertemente del momento histó-
rico en el que una ciencia nace y 
florece. Aún más, que las formas 
de la cientificidad dependen de los 
hábitos científicos y no científicos 
aceptados por la comunidad que 
la sostiene. A partir de entonces 
el análisis de la ciencia ha tomado 
rumbos cada vez más complejos y 
específicos sobre cómo se hilbana 
finamente cada teoría. 

SIENDO JUSTOS, KANT ya había 
dicho que la experiencia es “ciega” 
si no echa mano de los conceptos 
que sirven para ordenar el mundo. 

Con mismo espíritu de justicia, 
habría que decir que, aunque la 
teoría de la ciencia no suele poner 
atención en el idealismo alemán, 
Schelling, uno de sus grandes re-
presentantes, tampoco se dejó im-
presionar por los discursos empi-
ristas de su época. El sensualismo 
francés y el empirismo británico 
del siglo XVIII no lograban expli-
car cómo se generan y validan 
las ciencias experimentales si 
es verdad que la experiencia es 
cambiante, como insistentemente 
mostraban.

AL ESCRIBIR SUS textos sobre 
la naturaleza, Schelling toma en 
cuenta la multiplicidad de mo-
delos científicos que hay en su 
época. La química, el magnetismo, 
la biología y otras ciencias mues-
tran que los fenómenos naturales 
son disímiles y podrían implicar 
cosas muy diferentes sobre la na-
turaleza. Su espíritu unificador, 
propio del idealismo alemán, llevó 
a Schelling a presentir en esa mul-
tiplicidad una coherencia (basada, 
por supuesto, en el hecho de que 
todas esas ciencias hablan de la 

naturaleza, pero también en el he-
cho de la coherencia de la razón). 

INSPIRADO PRINCIPALMENTE 
en la explicación de la vida, Sche-
lling nota que la causalidad que ha 
explotado la física y que analiza 
Kant, no será suficiente para dar 
cuenta de los organismos. Al pre-
sentarse nuevas investigaciones, 
dice Schelling, cambia la manera 
en la que naturaleza se revela: 
“Todo experimento es una pre-
gunta a la naturaleza a la que 
ésta se ve obligada a responder”. 
Lavoisier, Galvani, Volta y Brown 
están interrogando a la natura-
leza en términos muy distintos 
a los que usó Newton. Por eso 
afirma Schelling que el experi-
mento es un verdadero crear a 
la naturaleza, no en el sentido 
de una transmutación alquímica 
o un truco de magia, sino en la 
creación de nuevos presupuestos 
o interpretaciones con las que nos 
acercamos a ella, así como de dis-
positivos experimentales que la 
dirigen, controlan y muestran su 
comportamiento. Hay, como di-
ría Feyerabend, una carga teórica 

anterior y determinante en cada 
experimento y, como diría Hac-
king, una interveción que la hace 
mostrarse de una forma que no 
ocurriría en su curso natural. 

EL CIENTÍFICO DISEÑA la pre-
gunta en función de esa interpre-
tación del mundo, y “hace” que 
la naturaleza produzca manifes-
taciones acordes. Por eso, para 
Schelling, la filosofía natural sería 
la realización práctica de los pre-
supuestos que en ellas operan. En 
este sentido es quizá que Schelling 
nos llama a hacer nuevas pregun-
tas a la naturaleza y, entonces, a 
crearla. Una naturaleza que así 
resulta sujeto y objeto a la vez, 
como también anuncia Latour en 
nuestra época. En definitiva, la 
filosofía de la naturaleza de Sche-
lling nos ayuda a recordar que en 
cada producción somos nosotros 
los que elegimos la manera en la 
que la naturaleza se ha de presen-
tar, aunque claro está, de acuerdo 
con sus propias regularidades. 

nalliely.hernandez@academicos.udg.mx

edithvelher@gmail.com

La construcción de la naturaleza, la filosofía de Schelling

NALLIELY HERNÁNDEZ

 MARÍA EDITH VELÁZQUEZ

CURIOSIDADES FILOSÓFICAS

▲ “Kuhn muestra que lo que se considera científico depende fuertemente del momento histórico en el que una ciencia 

nace y florece. Aún más, que las formas de la cientificidad dependen de los hábitos científicos”. Foto Enrique Osorno
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▲ El telescopio espacial James Webb captó en infrarrojo los dos brazos espirales 
sinuosos de la galaxia NGC 2090, con el gas y el polvo arremolinados de su disco 
en un nivel de detalle único. NGC 2090 fue una de las muchas galaxias estudiadas 

por el telescopio espacial Hubble para refinar la medición de la tasa de expansión 
del universo o “constante de Hubble. Esto se puede hacer observando un tipo es-
pecial de estrellas variables llamadas “cefeidas” en galaxias cercanas. Foto ESA
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El telescopio espacial James 
Webb ha captado en infra-
rrojo los dos brazos espirales 
sinuosos de la galaxia NGC 
2090, con el gas y el polvo 
arremolinados de su disco 
en un nivel de detalle único.

NGC 2090 fue una de las 
muchas galaxias estudiadas 
por el telescopio espacial Hub-
ble de la NASA/ESA para re-
finar la medición de la tasa 
de expansión del universo, o 

“constante de Hubble”. Esto se 
puede hacer observando un 
tipo especial de estrellas varia-
bles llamadas “cefeidas” en ga-
laxias relativamente cercanas.

La medición basada en 
cefeidas, realizada en 1998, 
determinó que NGC 2090 se 
encuentra a 37 millones de 
años luz de la Tierra. En con-
traste, según las mediciones 
más recientes, NGC 2090 de-
bería estar un poco más le-
jos, a 40 millones de años luz. 
Hasta el día de hoy, el Hubble 
sigue estudiando galaxias en 
luz visible y ultravioleta.

Ya antes de ese proyecto 
del Hubble en 1998, NGC 
2090 había sido bien es-
tudiada como un ejemplo 
cercano muy destacado de 
formación estelar. Descrita 
como una espiral “floculenta”, 
esta galaxia tiene un disco 
irregular y polvoriento y bra-
zos que son escamosos o no 
son visibles en absoluto. Esos 
patrones pueden verse bien 
en las imágenes de luz visible 
del Hubble.

Sin embargo, los datos de 
infrarrojo cercano de NIRCam 
del Webb revelan los brazos 

espirales con una claridad no-
table. NIRCam también capta 
la luz brillante de las estrellas, 
que se muestra en azul y es 
más visible en el centro de la 
galaxia. Al mismo tiempo, el 
instrumento MIRI del Webb 
captura la luz infrarroja me-
dia de los compuestos basados 
en carbono a lo largo de las 
numerosas hebras de gas y 
polvo. Estos datos de MIRI se 
muestran en rojo en la imagen 
del Webb.

Estos datos sobre NGC 
2090 se recopilaron como 
parte de un programa de ob-

servación (#3707) que captura 
muchas galaxias masivas si-
milares cercanas con forma-
ción estelar. Estas galaxias 
están ubicadas a la distancia 
adecuada y tienen un buen 
nivel de actividad, por lo que 
los instrumentos del Webb 
pueden capturar una imagen 
detallada de su actividad de 
formación estelar. Esto brinda 
una perspectiva única de los 
cúmulos de estrellas jóvenes 
y las nubes de gas estrecha-
mente unidos dentro de las 
galaxias en las que nacen las 
estrellas, informa la ESA.

Telescopio James Webb traza en infrarrojo a la 
galaxia espiral NGC a 40 millones de años luz

EUROPA PRESS 

MADRID

Altagracia Gómez, coordi-
nadora del Consejo Asesor 
de Desarrollo Económico 
Regional y Relocalización, 
integrado por 15 empresa-
rios -ocho mujeres y siete 
hombres- así como miem-
bros del gabinete federal, 
mencionó a la industria 
aeroespacial como ejemplo 
de la vinculación entre go-
bierno, iniciativa privada y 
academia.

Destacó tres proyectos 
clave a impulsar en este se-
xenio: “liderar la primera 
misión cien por ciento latina 
al espacio, de la mano de 
la astronauta Katya (Echa-

zarreta); la integración del 
motor completo en México, 
cuya gran inversión por 
parte del grupo Safrán hoy 
se anuncia (en Querétaro) 
y el satélite cien por ciento 

en órbita del que ha infor-
mado la presidenta Claudia 
Sheinbaum”.

Indicó que la industria 
aeroespacial “es un ejemplo 
de una industria prioritaria 

por su valor estratégico. Ha 
crecido 14 por ciento anual 
durante los últimos 20 años 
y tiene una oportunidad 
enorme de incorporar al 
sector Pyme”.

Resaltó que con más 
de 400 establecimien-
tos aeroespaciales en el 
país, “no hay ninguno que 
tenga menos de 101 traba-
jadores”.

Industria aeroespacial, uno de los 3 
proyectos clave este sexenio: Gómez
La meta es aumentar 10% “en contenido local las exportaciones de la industria”

ALMA E. MUÑOZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

▲ Altagracia Gómez, coordinadora del Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y Relocalización, indicó que la 
industria aeroespacial “es un ejemplo de una industria prioritaria por su valor estratégico”. Foto Presidencia

“Liderar la 

primera misión 

cien por ciento 

latina al espacio”
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Pequeños dinosaurios omní-
voros o insectivoros pueden 
haber batido las alas emplu-
madas para asustar a sus pre-
sas y sacarlas de sus escondi-
tes, revela un estudio publi-
cado en Scientific Reports.

Aunque se han descu-
bierto restos de numerosas 
especies de dinosaurios em-
plumados, hasta ahora sólo 
se han encontrado miem-

bros de un grupo conocido 
como Pennaraptoran con 
plumas pennáceas, el tipo de 
ellas necesarias para volar.

Los fósiles muestran que 
esas estructuras se desarro-
llaron primero en pequeñas 
alas primitivas o protoalas 
que no eran lo suficiente-
mente fuertes para volar y 
cuyas funciones se descono-
cen en la actualidad.

Jinseok Park, Hyung-
pil Moon, Yuong-Nam Lee, 
Sang-im Lee, Piotr Jablonski 
y su equipo plantean la hi-

pótesis de que las protoalas 
pueden haber sido utiliza-
das para la búsqueda de 
alimento, una estrategia de 
caza observada en múltiples 
especies de insectívoros e 
insectos contemporáneos.

Esta estrategia consiste 
en que los depredadores uti-
licen exhibiciones de plumas 
de colores contrastantes en 
sus alas y colas para asustar 
a sus presas, sacarlas de su 
escondite y hacerlas huir, 
momento en el que pueden 
ser perseguidas y atrapadas.

Los autores construye-
ron un robot llamado Ro-

bopteryx para probar su 
hipótesis, basándose en el 
tamaño, forma y rango de 
movimiento estimado del 
dinosaurio Pennaraptoran y 
del Caudipteryx, depredador 
de dos patas del tamaño de 
un pavo real que vivió hace 
unos 124 millones de años.

Luego utilizaron a Robop-

teryx para imitar variaciones 
de comportamientos de ex-
hibición de persecución (con 
la secuencia completa consis-

tiendo en extender las proto-
alas y levantar una cola, de-
tenerse con ellas extendidas 
y luego plegarlas hacia atrás) 
y observaron la respuesta 
conductual de los saltamon-
tes, informa Phys.org.

El trabajo concluye que los 
resultados con Robopteryx 
respaldan la hipótesis de la 
persecución al ras y propor-
cionan una nueva perspec-
tiva sobre por qué las alas 
y colas emplumadas pueden 
haber evolucionado inicial-
mente en los dinosaurios.

Pequeños dinosaurios emplumados utilizaron 
alas para asustar y cazar presas, revela estudio
EUROPA PRESS

MADRID

Un científico introduce un 
tubo largo por la boca hasta 
el estómago de Thing 1, un 
ternero de dos meses que 
forma parte de un proyecto 
de investigación cuyo obje-
tivo es evitar que las vacas 
eructen metano, un potente 
gas de efecto invernadero.

Paulo de Meo Filho, in-
vestigador posdoctoral de 
la Universidad de Califor-
nia (UC), en la ciudad de 
Davis, participa en un am-
bicioso experimento cuya 
finalidad es desarrollar una 
píldora para transformar 
las bacterias intestinales de 
las vacas de modo que emi-
tan menos metano o nada.

Aunque la industria de 
los combustibles fósiles y 
algunas fuentes naturales 
emiten metano, la ganade-
ría se ha convertido en una 
importante preocupación 
climática debido al gran 
volumen de emisiones ga-
seosas de las vacas.

“Casi la mitad del au-
mento de la temperatura 
(global) que hemos tenido 
hasta ahora es por me-

tano”, explicó Ermias Ke-
breab, profesor de ciencias 
animales de la UC.

El metano, el segundo 
mayor factor que propicia 
el cambio climático después 
del dióxido de carbono, se 
descompone más rápido 

que éste último, pero tiene 
efecto más potente.

“El metano vive en la 
atmósfera durante unos 
12 años, a diferencia del 
dióxido de carbono, que 
persiste durante siglos”, 
dijo Kebreab.

Según Kebreab, “si em-
pezamos a reducir el me-
tano ahora, podremos ver 
el efecto en la tempera-
tura muy rápidamente”.

Filho utiliza el tubo 
para extraer líquido del ru-
men de Thing 1, el primer 

compartimento del estó-
mago que contiene comida 
parcialmente digerida.

Utilizando las muestras 
de líquido del rumen, los 
científicos están estudiando 
los microbios que convier-
ten el hidrógeno en metano, 
que no es digerido por la 
vaca, sino que es eructado.

Una sola vaca eructa 
aproximadamente unos 100 
kilogramos de gas al año.

Bichos sociales

Thing 1 y otros terneros reci-
ben una dieta suplementada 
con algas marinas para redu-
cir la producción de metano.

Los científicos esperan 
lograr resultados similares 
introduciendo microbios 
modificados genéticamente 
para absorber hidrógeno, 
matando de hambre a las 
bacterias productoras de 
metano en la propia fuente.

Matthias Hess, director 
del laboratorio de la UC, ad-
virtió que “no podemos sim-
plemente reducir la produc-
ción de metano eliminando” 
las bacterias productoras de 
ese gas, pues el hidrógeno 
podría ir acumulándose y 
afectar la salud del animal.

Científicos en EU buscan limitar eructos 
de vacas con píldora y ayudar al clima
Después del dióxido de carbono, el metano es el segundo gas más contaminante

AFP

DAVIS

▲ El investigador Paulo de Meo Filho toma muestras de los fluidos del estómago de las va-
cas, mientras estudia formas de reducir el metano emitido por los eructos de éstas. Foto Afp
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El Instituto de Cultura y Ar-
tes de Campeche presenta 
un evento musical extraor-
dinario en el marco del Fes-
tival Internacional del Cen-
tro Histórico de Campeche: 
Jakub Józef Orliński, un jo-
ven contratenor polaco que 
ha revolucionado el mundo 
de la música clásica y que 
ofrecerá su primer con-
cierto en México.

Orliński, formado en la 
prestigiosa Universidad de 
Música Fryderyk Chopin y 
la Escuela Juilliard, es reco-
nocido internacionalmente 
por su versatilidad musical 
y talento excepcional.

Su trayectoria musical 
comenzó en la infancia, can-
tando en coros y desarro-
llando una pasión temprana 
por la música vocal, espe-
cialmente por el repertorio 
renacentista y barroco.

Con presentaciones en es-
cenarios de renombre como 

el Carnegie Hall y el Lincoln 
Center, y elogiado por me-
dios como The New York Ti-

mes, Orliński ha destacado 
en producciones operísticas 
de compositores como Hän-
del, interpretando papeles 
protagónicos en obras como 
Rinaldo y Agripina.

Conocido como “la pri-
mera superestrella de ópera 
que se ganó a la Genera-
ción Z (Revista Telegraph 

Luxury). Jakub, es bailarín 
de breakdance, además de 
cantante, reconocido por 

su capacidad única para 
conectarse con nuevas au-
diencias y formas de arte en 
todo el mundo.

El concierto, en el que 
estará acompañado por el 
también talentoso pianista 
Michał Biel,  tendrá lugar 
el sábado 14 de diciembre a 
las 17:30 horas en el Audi-
torio de las Fuentes Marinas 
“Poesía del Mar”, representa 
una oportunidad única para 
el público campechano de 
experimentar la brillante 
interpretación de este ar-

tista internacional, que fu-
siona virtuosismo vocal con 
una extraordinaria presen-
cia escénica.

Los amantes de la música 
están cordialmente invita-
dos a disfrutar gratuitamente 
de esta presentación que 
promete ser un momento 
memorable en el panorama 
cultural de Campeche. Las 
y los interesados puenden 
encontrar la programación 
del Festival Internacional del 
Centro Histórico en www.
culturacampeche.mx

Contratenor polaco Jakub Józef Orliński se 
presentará en Campeche por primera vez
DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Al supervisar las obras para 
un paso a desnivel de una 
de las principales arterias 
de la Ciudad de México, la 
avenida Chapultepec, un 
equipo del Instituto Nacio-
nal de Antropología e Histo-
ria (INAH) descubrió vesti-
gios de un muelle y un canal 
de la época prehispánica, en 
lo que fue la playa de una 
península ubicada al pie del 
Cerro del Chapulín.

En el comunicado emitido 
por el INAH, se informa que 
el grupo de especialistas, en-
cabezado por María de Lour-
des López Camacho, respon-
sable del Proyecto Arqueoló-
gico Bosque, Cerro y Castillo 
de Chapultepec, dedicado al 
estudio y análisis de los res-
tos arqueológicos de la zona, 
identificó varias secciones 
del cauce artificial, así como 
un pequeño puerto, al que 
suponen debieron arribar y 
partir canoas rumbo al lago 
de Texcoco.

La investigadora con-
sidera una fortuna este 
hallazgo en una zona que 
ha sido sumamente inter-

venida desde finales del 
siglo XIX, cuando desapa-
reció el pueblo de indios de 
San Miguel Chapultepec, 
donde el año pasado fueron 
localizados vestigios de un 
asentamiento prehispánico, 
contiguo al paradero de la 

estación Chapultepec del 
Sistema de Transporte Co-
lectivo Metro, a un costado 
del edificio que ocupó la Se-
cretaría de Salud.

Agregó que el asenta-
miento, del periodo Posclá-
sico Tardío (1200-1521 d.C.), 

localizado en 2023, se halla 
en línea recta con respecto 
al canal. “Existía un camino 
por el que los habitantes ac-
cedían a esta vía principal; 
muchas veces, los ‘caminos 
de agua’ corrían paralelos a 
los de tierra”.

En el lugar se encon-
traron vestigios botánicos 
propios de depósitos lacus-
tres, así como cerámica, en 
la que destacan piezas de 
tipo ritual y que pudieron 
ofrendarse a ese cuerpo de 
agua en el Posclásico Tardío. 
También se han localizado 
objetos del periodo Colonial 
Temprano (1521-1620 d.C.), 
así como materiales del siglo 
XX.Foto cortesía INAH

Por el canal, referido en el 
Mapa de Uppsala (ca. 1550), 
donde aparece con una canoa 
en tránsito, originalmente 
“pasaba un río que corría del 
lado sur del cerro y desem-
bocaba en un embalse. Esta 
corriente fue transformada 
culturalmente: primero, en 
un canal navegable; a inicios 
del virreinato, en un caño y, 
a mediados del siglo XVIII, en 
el acueducto de Chapultepec, 
el cual contó con 904 arcos, 
y que iba de las albercas de 

Chapultepec a la fuente del 
Salto del Agua”, detalló López.

La jefa de excavación, 
Liliana Márquez Escoto, 
agregó que en el centro de la 
exploración se observó una 
concentración de restos bo-
tánicos, propia de depósitos 
lacustres, como semillas.

Hallan vestigios prehispánicos en la 
avenida Chapultepec durante obras
Era playa de una península al pie del Cerro del Chapulín rumbo al lago de Texcoco

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La investigadora María de Lourdes López Camacho considera una fortuna este ha-
llazgo en una zona que ha sido sumamente intervenida desde finales del siglo XIX, 
cuando desapareció el pueblo de indios de San Miguel Chapultepec. Foto INAH
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Lo habitacional, lo íntimo 
y lo monumental caracte-
rizan la exposición Abra-

ham Zabludovsky: 100 

años, que celebra al arqui-
tecto mexicano a un siglo 
de su nacimiento con una 
retrospectiva en el Colegio 
de San Ildefonso, donde se 
exploran algunas de sus 
construcciones de carácter 
fundamental para com-
prender la segunda mitad 
del siglo XX de México.

Tres núcleos temáticos 
dividen la muestra para 
conocer su carrera: el pri-
mero está dedicado a los 
proyectos residenciales y 
las unidades habitaciona-
les, por ejemplo: el periodo 
de los años 50, de espíritu 
de “mesura y precisión” 
con eficiencia distributiva.

El segundo núcleo ofrece 
una visión de su entorno 
personal, que incluye el di-
seño de su casa terminada 
en 1969, la cual fue “un 
laboratorio de la moderni-
dad”, con carga muy fuerte 
en la geometría y la com-
posición. Se suman algunos 
muebles, entre ellos la cuna 
que diseñó para su hija 
Gina, con elementos de la 
Bauhaus. Y, por último, se 
abordan sus grandes obras 
de espacios públicos, como 
la Biblioteca de México.

Maquetas, fotografías 
y planos arquitectónicos 
permiten conocer unos 27 
proyectos, algunos de ellos 
producto de la mancuerna 

con el arquitecto Teodoro 
González de León, ambos 
discípulos de Mario Pani.

La exposición cuenta con 
la curaduría de Miquel Adrià; 
organizada gracias a la cola-
boración de la familia Zablu-
dovsky y de la Facultad de 
Arquitectura de la Universi-
dad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), alma mater 
del homenajeado y quien fa-
cilitó parte del acervo de la 
arquitectura mexicana.

Abraham Zabludovsky 
nació en Polonia el 9 de ju-
nio de 1924, pero emigró 
a México junto a su fami-
lia en 1925. Sus orígenes 
están en La Merced, muy 
cerca del museo que ahora 
expone su trayectoria. “La 
monumentalidad de su obra 
pública se convirtió en un 
componente de la identi-
dad del país”, con edificios 
que dan carácter de moder-
nidad, como es la sede del 

Infonavit (1973), El Colegio 
de México (1975), el Museo 
Rufino Tamayo (1981) y la 
ampliación del Auditorio 
Nacional (1989), estos dos úl-
timos ubicados en el Bosque 
de Chapultepec, viendo ha-
cia el pasado, pero constru-
yendo una identidad de la 
arquitectura mexicana.

Ernesto Bejarano, coordi-
nador de museografía de San 
Ildefonso, destacó que aun-
que este recorrido de obras 
está dedicado a Zabludovsky, 
“no podemos obviar la rela-
ción que existía con Teodoro 
González de León, creativa, 
constructiva y de una gene-
ración de propuestas de una 
arquitectura moderna mexi-
cana”. Ambos construyen ciu-
dad y hacen urbanismo, con 
edificios hechos para verse 
desde lejos y hacia afuera.

En San Ildefonso se se-
ñala que su trabajo se podría 
comprender a partir del de-

sarrollo de distintas etapas 
que coincidieron con tipolo-
gías y colonias. De esta ma-
nera, en un principio en la 
colonia Condesa y Roma se 
ubicaron viviendas de estilo 
funcionalista, muchas de las 
cuales ya no existen, aunque 
fueron emblemáticas para el 
periodo en que se hicieron. 
Después fue en Polanco y 
Tecamachalco donde cons-
truyó edificios habitaciona-
les de mayor tamaño. Des-
tacan las torres de Mixcoac.

Por último, fueron obras 
de mayor magnitud, como au-
ditorios, instituciones y ofici-
nas con un estilo basado en el 
uso de concreto aparente, en 
colaboración con González de 
León y Francisco Serrano.

Ya separada la man-
cuerna con González de León, 
constituye una etapa final en 
la que se desenvolvió con 
mayor libertad con algunos 
inmuebles de carácter cultu-

ral, sobre todo auditorios y 
centros de convenciones en 
varias entidades de la Repú-
blica. “Hay muchas curvas y 
cubiertas muy delgadas. Con-
solida un estilo propio”.

La exposición sobre Za-
bludovsky es una de tres 
alojadas actualmente en el 
Colegio de San Ildefonso, en 
colaboración con el Festival 
Mextrópoli. Las otras dos son 
Cinturón volcánico: visión fu-

tura, que presenta una pro-
puesta ecológica para la refo-
restación y la recuperación 
de cuerpos de agua, y La-

boratorio Acapulco, con una 
visión sobre la situación ac-
tual del puerto guerrerense 
después del impacto del hu-
racán Otis en 2023.

La trilogía de exposicio-
nes estará abierta al público 
hasta el 19 de enero de 2025, 
en el Colegio de San Ilde-
fonso, ubicado en Justo Sie-
rra 16, Centro Histórico.

Celebra San Ildefonso 100 años del 
nacimiento de Abraham Zabludovsky
Presenta retrospectiva de la obra del arquitecto con maquetas, fotografías y planos

▲ En San Ildefonso, se señala que el trabajo de Abraham Zabludovsky se podría comprender a partir del desarrollo de distintas etapas 
que coincidieron con tipologías y colonias. La trilogía de exposiciones estará abierta al público hasta el 19 de enero de 2025. Foto UNAM

Exposición sobre 

Zabludovsky 

es una de 

tres alojadas 

actualmente en 

el Colegio

ALONDRA FLORES

CIUDAD DE MÉXICO
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Liverpool vence 2-0 al Real Madrid y 
lo deja 24o en la Liga de Campeones

Liverpool se situó como lí-
der absoluto de la Liga de 
Campeones. De paso, hun-
dió al Real Madrid al 24o 
sitio entre los 36 equipos 
participantes del certamen, 
un lugar inusitado para el 
laureado monarca vigente.

Propulsado con el gol de 
Alexis Mac Allister al inicio 
del segundo tiempo, Liver-
pool ratificó su gran pre-
sente al doblegar el miérco-
les 2-0 a los merengues.

Y nadie se sintió tan 
avergonzado por el revés 
que Kylian Mbappé. La de-
rrota en Anfield retrató al 
astro francés como el mo-
delo de la aciaga noche del 
club español. Impreciso por 
la banda izquierda, Mbappé 
desperdició un penal que 
hubiera empatado el partido 
poco después del tanto de 
Mac Allister.

Mbappé llegó al Madrid 
en el verano para reforzar 
a los 15 veces campeones 
de Europa, que vencieron a 
Liverpool en las finales de 
2022 y 2018.

Previo a que le atajaran el 
penal, el estelar atacante pa-
recía perfilarse al arco, pero 
acabó tirado en el césped 
luego que Conor Bradley le 
sacó el balón con una impe-
cable barrida, que se viralizó 
al instante en las redes socia-
les. “Ha luchado, ha compe-
tido, no ha acertado mucho, 
ha fallado el penal y va a ser 
un momento complicado”, 
dijo Carlo Ancelotti, el téc-
nico del Real Madrid. “Pero 

tiene el apoyo de todos. Fa-
llar un penalti en un partido 
así, el jugador está un poco 
decepcionado. Pero tiene que 
mirar adelante”.

Bradley también asistió 
para que el argentino Mac 
Allister abriera el marcador 
a los 52.

Sólo Liverpool ha comen-
zado el nuevo formato de 
la Liga de Campeones con 
cinco triunfos. Bajo la guía 
de su nuevo técnico Arne 
Slot, marcha dos puntos por 
encima del Inter de Milán. 
Barcelona es tercero, tres 
puntos debajo de los “Reds”.

Después de que el penal 
de Mbappé fue repelido 
por el portero Caoimhín 
Kelleher a los 61, el astro 
de Liverpool Mo Salah 
mandó afuera un penal a 
los 70. Cody Gakpo salió de 

la banca para sentenciar la 
victoria con un cabezazo a 
los 77.

Con tres derrotas en 
cinco duelos en la fase de 
liga, el Madrid quedó en 
una situación complicada: 
se encuentra 24o, justo con 
la última plaza que da ac-
ceso a los playoffs previo a 
los octavos de final, ronda a 
la que los ocho primeros se 
clasifican directamente.

“El partido de hoy no 
era un partido determi-
nante; si hubiésemos ga-
nado también era muy 
complicado llegar a los 
ocho primeros. Hay que 
llegar en los primeros 24 
puestos, lo más alto po-
sible, y llegaremos en los 
primeros 24”, comentó 
Ancelotti. “Y competire-
mos otra vez en la ‘Cham-

pions League’ como en los 
años pasados”.

Liverpool no ha recibido 
un solo gol.

“Todos saben lo especial 
que resulta jugar contra un 
equipo que ha ganado la 
‘Champions’ tantas veces”, 
señaló Slot acerca del Ma-
drid. “Ha sido un dolor de ca-
beza para Liverpool durante 
muchos años”.

Mónaco tropieza ante 
Benfica

Mónaco perdió la oportu-
nidad de ascender al se-
gundo lugar en la tabla. Se 
derrumbó al quedar con 10 
hombres desde los 58 minu-
tos y perdió 3-2 en casa ante 
Benfica. El delantero suizo 
Zeki Amdouni marcó el gol 
de la victoria a los 88.

Borussia Dortmund, que 
perdió ante el Madrid en 
mayo, escaló al cuarto lugar 
después de vencer 3-0 al Dí-
namo Zagreb.

PSV Eindhoven volteó 
un déficit de dos goles a tres 
minutos del final para do-
blegar 3-2 a Shakhtar Do-
netsk. El gol del delantero 
estadunidense Ricardo Pepi 
en el tiempo de descuento 
decretó la victoria.

El defensor estadunidense 
Cameron Carter-Vickers hizo 
un vergonzoso autogol con 
Celtic. Tiró un pase sin mirar 
hacia el arquero Kasper Sch-
meichel en el empate 1-1 con 
el Club Brujas.

Aston Villa empató 0-0 
con Juventus.

A primera hora, Estrella 
Roja de Belgrado y Sturm 
Graz pusieron fin a rachas 
de cuatro derrotas para em-
bolsarse sus primeros pun-
tos y triunfos.

Ganador de la Copa de 
Europa de 1991, Estrella Roja 
remontó para aplastar 5-1 al 
Stuttgart después de que el 
club alemán se adelantó a 
los cinco minutos.

Sturm Graz, por su 
parte, derrotó 1-0 al Gi-
rona, el debutante español 
en competiciones europeas 
esta temporada.

El delantero congoleño 
Silas anotó el gol del empate 
para Estrella Roja a los 12 
minutos.

En Austria, el atacante 
danés Mika Biereth selló la 
victoria a los 59 minutos. 
Fue apenas el segundo gol 
del campeón austriaco des-
pués de cinco jornadas en 
el torneo.

AP
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 El arquero de Liverpool, Caoimhin Kelleher, ataja el remate de penal de Kylian Mbappé. Foto Ap

Kylian Mbappé falla un penal en Anfield; triunfos de Estrella Roja y Sturm Graz

Luis Suárez firma para seguir con Messi en Inter Miami para la temporada de 2025

Fort Lauderdale.- Luis Suárez 

jugará junto a Lionel Messi por 

al menos un año más.

Suárez y el Inter Miami acorda-

ron una extensión de contrato 

para la próxima temporada, 

anunció el club de la MLS el 

miércoles.

Los términos financieros no 

fueron revelados. Suárez de-

vengó 1.5 millones de dóla-

res este año en su primera 

campaña con Inter Miami, en 

la que el delantero uruguayo 

anotó 20 goles -empatado con 

Messi como máximo goleador 

del equipo-, en la fase regular 

de la liga de Estados Unidos. 

Firmó un total de 25 tantos 

en todas las competiciones 

para ser el máximo anotador 

de Miami.

“Estoy muy contento, muy ilu-

sionado de seguir un año más 

y poder disfrutar de estar aquí 

con esta afición, que para 

nosotros es como una fami-

lia”, dijo Suárez en un comu-

nicado difundido por Miami. 

“Nos sentimos muy, muy co-

nectados con ellos y ojalá el 

año que viene podamos dar-

les aún más alegrías”.

Miami estableció un récord de 

la MLS en puntos (74) durante 

esta temporada regular de la 

MLS, en la que el club se con-

sagró con el Supporters Shield. 

El club se desinfló en la pri-

mera ronda de los playoffs al 

sucumbir ante Atlanta United 

en una eliminatoria al mejor de 

tres partidos.

AP



Blake Snell llegó a un 
acuerdo contractual por 
cinco años y 182 millones 
de dólares con los Dodgers 
de Los Ángeles, flaman-
tes campeones de la Serie 

Mundial, según una per-
sona con conocimiento di-
recto de las negociaciones.

La persona habló con 
“The Associated Press” 
bajo condición de ano-
nimato el martes por la 
noche porque el acuerdo 
está sujeto a un examen 
físico exitoso.

El zurdo, dos veces ga-
nador del trofeo Cy Young, 
anunció personalmente la 
noticia al publicar en las 
redes sociales una foto de 
sí mismo con el uniforme 
de los Dodgers -número 7. 
ESPN fue el primer medio 
en informar los detalles de 
su contrato.

Snell se uniría a Shohei 
Ohtani en una rotación 
llena de estrellas, tras sus-
cribir con los Dodgers el 
primer megacontrato para 
la próxima temporada. El 
invierno pasado, la transac-
ción más espectacular fue el 
contrato de Ohtani por 700 
millones y 10 años.

El japonés no lanzó este 
año mientras se recuperaba 
de una cirugía de codo. 

Con sólo tres abridores salu-
dables en la postemporada, Los 
Ángeles terminó sobreponién-
dose a una serie de lesiones en 
su rotación proyectada para 
ganar su segundo título de la 
Serie Mundial en cinco años.

Las Águilas de Filadelfia y 
los Cuervos de Baltimore se 
han encumbrado como dos 
de los equipos más peligrosos 
de la NFL en esta temporada. 
Y lo han hecho con la misma 
fórmula: quarterbacks que 
pueden causar daño por vía 
aérea y terrestre y, desde 
luego, correr hasta que se 
desprendan las ruedas.

Es fácil, incluso obligato-
rio, hacerlo cuando se tiene 
a Saquon Barkley (mil 649 
yardas) de un lado y a De-
rrick Henry (mil 421) del otro. 
Después de todo, son primero 
y segundo en la liga en yar-
das totales, suficiente para 
colocarlos en la cima de los 
favoritos al premio a Jugador 
Ofensivo del Año, e incluso 
en la conversación sobre el 
Jugador Más Valioso.

En el caso de Henry, la 
competencia por el “MVP” 
está en su propio vestuario. El 
quarterback Lamar Jackson, 
el Más Valioso reinante, es lí-
der de la liga en yardas aéreas 
(3 mil 053), “rating” (117.9) y 
pases de touchdown (27), ade-
más de que ha incurrido en 
apenas cuatro intercepciones. 
Pero el domingo enfrenta la 
que quizá sea su prueba más 
complicada hasta el momento.

Los “Eagles” están mon-
tados en una racha de siete 
victorias gracias al espectá-
culo de Barkley y a una de-
fensiva que actualmente es 
la mejor en yardas permiti-
das, tercera contra el pase y 

séptima contra la carrera. De 
hecho, Filadelfia (9-2) admite 
apenas 14.7 puntos durante 
su cadena victoriosa.

Desde luego que parte del 
truco está en mantener a su 
defensiva fresca y descan-
sada. Y no hay mejor receta 
para eso que tener series ofen-
sivas largas con un Barkley 
como ariete y un pasador, 
Jalen Hurts, que está al co-
mando del séptimo mejor ata-
que en tercera oportunidad.

Sin embargo, la ofensiva 
aérea de las Águilas, última 
en intentos de pase, ha estado 
lejos de alcanzar su potencial 
y habrá que ver si puede ex-
plotar una de las pocas flaque-

zas que han mostrado los “Ra-
vens” (8-4), quienes permiten 
la segunda mayor cantidad de 
yardas aéreas en toda la NFL.

Jefes y Bills buscan 
afianzarse en la cima 
de la Americana

Los campeones Jefes fueron 
el último equipo en perder 
la condición invicta y pre-
sumen el mejor registro de 
la NFL, 10-1. Con esos da-
tos únicamente, cualquiera 
pensaría que ha sido una 
temporada dominante para 
Patrick Mahomes y compa-
ñía. La realidad es que ha 
sido todo menos eso.

Ocho de sus 10 triunfos se 
definieron por ocho puntos o 
menos, cinco se concretaron 
en la última jugada del partido 
y lo que llegó a ser un ata-
que implacable tiene apenas 
dos encuentros con 30 puntos 
en la campaña, incluido uno 
en tiempo extra. Nada de eso 
importa cuando el boleto a 
playoffs está a la vista, incluso 
esta misma semana.

Kansas City necesita un 
triunfo el viernes ante unos 
Raiders (2-9) que perdieron 
siete partidos en fila -su peor 
racha desde 2014. Requiere 
además que ello se combine 
con un revés de Miami o Den-
ver para avanzar a postempo-

rada por décimo año consecu-
tivo. Parece un duelo a modo, 
pero los “Chiefs” han encon-
trado la manera de compli-
carse incluso la más sencilla 
de las misiones este año.

Es esa clase de problemas 
los que han puesto en duda 
su dominio de la Conferencia 
Americana.

Los Bills (9-2), autores del 
único revés de Kansas City 
en la temporada, ganaron 
seis encuentros consecutivos, 
anotaron al menos 30 puntos 
en los cinco más recientes y 
el domingo por la noche re-
ciben a unos mermados 49’s 
(5-6) en un partido que casi 
seguramente se llevará al 
cabo en la nieve.

Detroit recibe a Chicago

La jornada 13 inicia con una 
triple cartelera por el Día de 
Acción de Gracias. 

A primera hora, los Osos 
(4-7) viajan a Detroit (10-1). 
Chicago tiene tres victorias 
en fila sobre los Leones en 
esta festividad. El quarter-
back de Detroit, Jared Goff, 
tiene seis pases de touch-
down sin intercepción en 
tres desafíos en esta fecha.

Más adelante, los Gigan-
tes (2-9) visitan Dallas (4-7). 
Los Vaqueros tienen marca 
de 0-5 como locales esta tem-
porada, siendo superados por 
sus rivales, 69-187. Nueva 
York es último en puntos 
anotados en la liga, con un 
promedio de 14.8 por duelo.

El jueves por la noche, 
los Delfines (5-6) jugarán en 
Green Bay (8-3). 

El duelo Águilas-Cuervos debe sacar 
chispas; Barkley y Henry, protagonistas

AP

NUEVA YORK

Blake Snell y Dodgers pactan por 5 años y 182 millones de dólares, dice fuente a AP

AP

NUEVA YORK

La jornada 13 de la NFL comienza  con triple cartelera por el Día de Acción de Gracias 

▲ Saquon Barkley celebra en la segunda mitad de un partido ante los Carneros de Los Ángeles.. Foto Ap
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Las firmas distribuidoras de 
gas licuado de petróleo (LP) 
insistieron en que es nece-
sario que las autoridades 
energéticas del país revisen 
el modelo que se utiliza para 
fijar cada semana el precio 
del combustible doméstico, 
pues es necesario que las 
empresas cuenten con el 
margen de ingresos necesa-
rio para asegurar los costos 
y la seguridad.

Al inaugurar el Congreso 
GLP 2024, Samuel Castro, 
presidente del Consejo de 
la Asociación Mexicana de 

Distribuidores de Gas LP y 
Empresas Conexas (Amex-
gas), comentó que el sector 
que representa ha mante-
nido respeto “total” a los pre-
cios máximos de cada región 
del país en apoyo a los usua-
rios y a la política energética 
gubernamental.

En ese sentido, recordó 
que la Amexgas mantiene 
una mesa de diálogo con Se-
cretaría de Energía (Sener) y 
la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE), a quienes se 
han presentado propuestas 
concretas que permiten ga-
rantizar el abasto, el servicio 
seguro de distribución del 
energético y la cobertura en 
beneficio de los usuarios.

“Hemos planteado la apre-
miante necesidad que tiene 
nuestro sector para deter-
minar y aplicar un margen 
comercial que permita la 
continuidad operativa, re-
conociendo costos y gastos 
de la distribución, así como 
la inversión en seguridad de 
nuestra actividad permisio-
nada, ello retomando la meto-
dología que venía aplicándose 
para determinar el precio pú-
blico, incluida en la regulación 
de precios máximos determi-
nada por la CRE, favoreciendo 
una cobertura plena de nues-
tras rutas de abasto en todo 
el territorio nacional”, explicó.

En días recientes, el sec-
tor ha expresado que es ne-

cesario revisar el modelo, 
pues advirtió que tal como 
ocurre actualmente, no per-
mite tener los ingresos sufi-
cientes para cubrir los costos 
que aseguren el suministro.

Rocío Robles, presidenta 
ejecutiva de la Amexgas, co-
mentó que es importante dia-
logar con el gobierno federal, 
pues se busca mostrar que el 
sector no está sólo en manos 
de ocho familias e incluso de 
que previo a que se fijaran los 
precios en agosto de 2021, las 
ganancias no eran “millona-
rias” para los empresarios.

Por su parte, la legisladora 
Rocío Abreu, presidenta de 
la Comisión de Energía en 
la Cámara de Diputados, 

comentó que “las directri-
ces actuales buscan no solo 
mantener el equilibrio eco-
nómico, sino también im-
pulsar la modernización de 
tecnologías del sector pro-
viniendo de prácticas más 
eficaces y sustentables de la 
distribución del gas LP”.

“Es fundamental reco-
nocer que estas acciones se 
enmarcan dentro de la es-
trategia más amplia de pros-
peridad compartida. No se 
trata únicamente de regular 
precios, sino de construir un 
ecosistema energético que 
beneficia a los trabajadores, 
empresarios y consumido-
res”, señaló la presidenta de 
la Comisión de Energía.

El precio del café arábica 
alcanzó este miércoles su 
máximo nivel en casi medio 
siglo, principalmente por la 
creciente preocupación sobre 
la cosecha en Brasil, primer 
productor mundial, afectado 
por una grave sequía y por 
semanas de incendios.

La libra de arábica que 
cotiza en Nueva York al-
canzó 3.20 dólares, un pre-
cio al que no llegaba desde 
1977. El aumento fue de casi  
70 por ciento desde inicios 
de año, cuando se cotizaba 
en torno a 1.90 dólares.

El alza de los precios está 
sobre todo relacionada con 
la oferta en América Latina, 
pero también en algunos paí-
ses africanos, explicó el ana-
lista John Plassard. “Las pre-
visiones de producción no son 
muy buenas para los próxi-
mos seis meses”, subrayó.

Las subidas se explican 
por los temores de “malas co-
sechas debido a condiciones 
climáticas adversas” a prin-
cipios de año, especialmente 
en Brasil, el mayor productor 
y exportador de café, y de 
arábica en particular, pro-
fundizó Jack Scoville, ana-

lista de Price Futures Group.
En este país latinoamericano, 
la cosecha se vio afectada 
este verano por incendios 
de una magnitud inédita, la 
mayoría de origen criminal 
según las autoridades. 

Las llamas arrasaron du-
rante varias semanas desde 
la Amazonia en el norte 

hasta el sur del país, alenta-
dos por una sequía histórica, 
que los expertos atribuyen en 
parte al calentamiento global.

La “tensa situación de 
las reservas en Brasil para 
2024-25 y la posibilidad de 
una decepcionante cosecha 
brasileña en 2025-26” están 
creando tales temores que 

los precios siguen subiendo, 
señaló John Plassard, ana-
lista de Mirabaud.

Factores geopolíticos 

El precio del café también se 
ha visto afectado por facto-
res geopolíticos, como las in-
terrupciones del transporte 

marítimo en el Mar Rojo, los 
posibles aranceles estadou-
nidenses tras la elección de 
Donald Trump y la futura 
regulación de la Unión Eu-
ropea sobre deforestación.

“En este contexto de incer-
tidumbre, los agricultores es-
tán optando por vender ape-
nas lo necesario, lo que limita 
la oferta de café”, indica Guil-
herme Morya, de Rabobank.

Estos temores sobre la 
oferta también afectan a 
Vietnam, primer países 
productor de café robusta, 
usado por ejemplo para el 
café instantáneo.

Esta variedad, que cotiza 
en Londres, está en torno a 
los 5 mil 200 dólares la to-
nelada. A mediados de sep-
tiembre alcanzó un precio 
récord de 5 mil 829 dóla-
res, un nivel inédito desde 
el año 2008. Este precio no 
se veía desde la década de 
1970, según Bloomberg, que 
se basó en datos de archivo.

El alza de los precios re-
percutirá en los consumido-
res, que verán subir el coste 
de su café. “Está claro que 
esto va a tener un gran im-
pacto” desde principios del 
próximo año, cuando las 
empresas empiecen a nego-
ciar sus contratos de café, 
indicó el analista Plassard.

El café arábica alcanza precios récord 
por la sequía en Brasil tras incendios
AFP

PARÍS

▲ El alza de los precios está sobre todo relacionada con la oferta en América Latina, pero 
también en algunos países africanos, explicó el analista John Plassard. “Las previsiones de 
producción no son muy buenas para los próximos seis meses”, concluyó. Foto Reuters

Amexgas y Coparmex insisten en revisar modelo de costos de gas
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La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo presentó el 
Consejo Asesor de Desarrollo 
Económico Regional y Relo-
calización, integrado por 15 
empresarios -ocho mujeres y 
siete hombres-, y que junto 
con diversas secretarías de 
Estado construyen el Plan 
México, lo que permitirá en 
adelante, “no sólo en nuestro 
sexenio, un plan de desarro-
llo para nuestro país de inver-
sión privada y desarrollo re-
gional”, afirmó la mandataria.

Explicó que el Plan Mé-
xico “consiste en fortalecer 
lo que fabricamos aquí, in-
cluso mucho de lo que im-
portamos de países asiáticos, 
particularmente de China, 
nosotros queremos que se fa-
brique en México. Queremos 
fortalecer nuestras cadenas 
productivas y también el co-
mercio con otros países”.

Tenemos un plan, subrayó, 
y frente a la revisión del T-
MEC “estamos fortalecidos 
y unidos. Cuando nos dicen 
‘no les creemos’ que vamos a 
crecer a 2.5 por ciento, pues 
crean que tenemos un plan, 
es potenciar el desarrollo del 
país”, con cadenas producti-
vas y eso trae valor agregado, 
afirmó la mandataria.

En la Mañanera del pue-

blo, indicó: “no es solamente 
esperar que el mercado haga 
su trabajo, las inversiones, 
representa bienestar para los 
mexicanos y sustentabilidad, 
es decir, protección, de medio 
ambiente, y con ello está invo-
lucrado todo el paquete de de-
sarrollo económico del país”.

Señaló que este consejo se 
ha venido trabajando “desde 
hace muchísimos meses, vin-
culado con el Consejo Coordi-
nador Empresarial y con otras 
cámaras del sector privado”.

La mandataria precisó que 
“no es un consejo más para 
vernos, sino que ya tenemos 
un trabajo desarrollado que 
tiene que ver con los polos 
de bienestar”. Es, agregó, “el 
desarrollo regional del país, a 
partir de sus vocaciones pro-
ductivas, de recursos natura-

les, de las escuelas, viviendas 
que vamos a construir y, al 
mismo tiempo en estos polos, 
los cien parques industriales 
que ya tienen ubicación”.

Precisó que el gobierno 
desempeña un papel vital 
de conducción, “pero este 
consejo, junto con secreta-
rias va a impulsar el pro-
yecto del país que forma 
parte del Plan México”.

Tras firmar el acuerdo 
de integración del Consejo, 
junto con la coordinadora, 
Altagracia Gómez, propieta-
ria de Grupo Minsa, agregó 
que el Plan México se pone 
en marcha “con todos los 
empresarios que quieran 
colaborar con nosotros”.

La empresaria comentó 
que el consejo tiene dos ta-
reas fundamentales: aterri-
zar la estrategia nacional de 
relocalización y que se con-
creten inversiones. Plantea-
rán proyectos y esquemas 
de inversión mixta, y tendrá 
integrantes especiales para 
tratar problemas y propues-
tas de su competencia.

Detalló los objetivos del 
Consejo: Promover y aterrizar 
la estrategia nacional de re-
localización de empresas, así 
como las acciones del sector 
privado para concretar inver-
siones, generar empleo y pro-

mover el desarrollo regional; 
proponer política industrial 
para atracción de inversiones.

Plantear proyectos, es-
quemas de inversión mixta 
e infraestructura para forta-
lecer los corredores indus-
triales y polos de bienestar; 
desarrollar proveeduría lo-
cal/regional con MiPymes 
fortaleciendo capacitación, 
crédito y canales de comer-
cialización directa.

Mejorar y visibilizar prác-
ticas de sostenibilidad

Asimismo, incrementar 
montos de inversión y ex-
portación; duplicar progra-
mas de educación dual, cer-
tificaciones y carreras técni-
cas; incrementar registro de 
patentes; colaborar en el im-
pulso de medidas y acciones 
que permitan reducir cin-
cuenta por ciento el tiempo 
de inversión mediante la 
simplificación de permisos 
y trámites y digitalización.

También, potenciar 
programas de banca de 
desarrollo para Mipymes, 
proveedoras y exporta-
doras, analizar y sugerir 
aranceles a productos 
terminados, y progresiva-
mente a componentes y 
materias primas en bene-

ficio de inversiones y pro-
veeduría local y regional.

Ser instancia de enlace 
entre la Administración Pú-
blica Federal y los sectores 
económicos del país para 
dar seguimiento a la cartera 
de inversiones privadas

Altagracia Gómez in-
dicó que quienes integran 
el Consejo “son los mejores 
promotores que tenemos 
del país para el mundo”. 
Hay buena representación 
de género, buena reputa-
ción y además “estaremos 
en el cuatro de junto para la 
revisión del T-MEC”.

Los integrantes cumplen 
con cuatro características: 
representación, buena repu-
tación y prestigio, así como 
facilitación y promoción. 
“No hay mejor promotor que 
el que ya está invirtiendo y 
ganando dinero”, sostuvo.

Sostendrán reuniones tri-
mentales, encabezadas por la 
presidenta, y estarán presen-
tes instituciones académicas, 
UNAM, IPN, Universidad de 
Guadalajara, el Instituto de 
Estudios Superiores de Mon-
terrey, el Sistema Nacional 
de Institutos Tecnológicos. 
“Será un esfuerzo transver-
sal, de todo el país y se ve-
rán resultados a corto plazo”, 
añadió Altagracia Gómez.

De prosperar la amenaza 
del presidente electo estadu-
nidense, Donald Trump, de 
imponer aranceles de 25 por 
ciento a México y Canadá, el 
impacto inmediato sería una 
pérdida de 400 mil empleos 
tan sólo en Estados Unidos, 
porque afecta centralmente a 
las tres grandes empresas au-
tomotrices asentadas en nues-
tro país: General Motors, Ford 
Motor Company y Stellantis. 
Sería como darse un tiro en 
el pie, aseveró el secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard. 

Si está claro que una deci-
sión como esta impactaría en 
la integración económica re-
gional afectando a los socios 
(México y Estados Unidos), 
los consumidores estadouni-
denses serían los principales 
afectados. Informó que de 
acuerdo a consultas con di-
rectivos de las empresas au-
tomotrices, se estimaría que 
cada vehículo pick up que se 
venden en Estados Unidos 
importados desde México (el 
88 por ciento del total de uni-
dades que se compran en ese 
país), sería de tres mil  dólares.

Durante la conferencia pre-
sidencial señaló que México 
planteará una mayor integra-
ción económica a partir de am-
pliar los niveles de colabora-
ción regional en ámbitos como 
la seguridad y la migración. 
En la actualidad -dijo Ebrard 
- el intercambio comercial en 
América del Norte representa 
una tercera parte del Producto 
Interno Bruto mundial.

A partir del anuncio de 
Trump, hay dos escenarios en 
puerta: fragmentar y dividir 
la actividad económica en la 
región con acusaciones y tari-
fas, porque ante un impuesto 
arancelario aplicado en Esta-
dos Unidos, seguiría una res-
puesta en México y Canadá. O 
bien, construir conjuntamente 
una región más competitiva 
que sea líder a nivel mundial.

Dijo que en un primer son-
deo con las empresas asenta-
das en México coinciden con 
la visión sobre la necesidad de 
incrementar la integración co-
mercial en la región.

Se perderían 400 
mil empleos en 
EU con aranceles 
de Trump: Ebrard

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Presenta Sheinbaum al Consejo 
Asesor de Desarrollo Económico
ALMA E. MUÑOZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

SOLIDARIZÁNDOSE ●  HERNÁNDEZ
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Ebrard analiza rubros en los que se 
impondrían aranceles: Sheinbaum

La presidenta Claudia 
Sheinbaum aseveró que si 
es necesario que México 
responda con aranceles, 
el secretario de Economía 
Marcelo Ebrard está prepa-
rando los rubros en que se 
impondrán. Sin embargo, 
consideró que esta coyun-
tura no va a derivar en una 
reducción de las relaciones 
comerciales con Estados 
Unidos, de cualquier manera 
nosotros tenemos nuestra 
alternativa, el Plan México.

Sin embargo, después de 
que envió la carta al presi-
dente electo estadunidense 
Donald Trump para expo-
ner la postura de México 
frente a la eventual impo-
sición de aranceles, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
sostuvo que el secretario de 
Relaciones Exteriores, Juan 
Ramón de la Fuente ya tuvo 
acercamientos con el equipo 
de Trump para buscar una 
reunión formal para abor-
dar temas bilaterales asocia-
dos: migración y seguridad.

Después que el secreta-
rio de Economía, Marcelo 

Ebrard presentó el impacto 
económico que tendría la 
imposición  de aranceles, 
Sheinbaum anunció que 
próximamente se presen-
tará el impacto que ten-
drían las deportaciones si 
se concretan Se difundirá 
el diagnóstico que se tiene 
sobre la aportación de los 
migrantes mexicanos a la 
economía estadunidense.

Tras destacar la calidad 
de los trabajadores mexica-
nos en Estados Unidos dijo 
que “los vamos a defender y 
a reivindicar, porque somos 
trabajadores de primera. 
Esta idea de que son cri-
minales es falsa, son traba-
jadores como ningún otro. 
Hoy sale en La Jornada lo 
que significaría 3 por ciento 
del producto Interno Bruto 
estadunidense”.

Durante su conferencia, 
a pregunta expresa en torno 
a que el primer ministro de 
Canadá, Justin Trudeau ya 
conversó telefónicamente 
con Trump, dijo que la reu-
nión con los que integrarán 
el nuevo gobierno estadu-
nidense se tendrá que dar 
, “idealmente antes del 20 
de enero”, cuando toma po-
sesión como nuevo presi-
dente Donald Trump.

Por otro lado, ante las 
críticas de algunos políticos 
opositores a la carta que 
envió al presidente electo 
de Estados Unidos, la man-
dataria cuestionó que haya 
mexicanos que se pongan 
del lado estadunidense por-
que no están de acuerdo con 
el gobierno mexicano ele-
gido democráticamente .

“¿Aquel que se pone de 
parte de otro país como se 
le llama? porque ayer lo lei 

en algunas publicaciones 
en redes sociales. ¿Como 
se le llama a aquella per-
sona que le pide a Trump 
que en efecto intervenga 
porque no está de acuerdo 
con el gobierno elegido de-
mocráticamente?”

Con la presencia de los 
nuevos empresarios que in-
tegrarán el consejo Asesor 
cuya integración arrancó 
hoy, dijo que esta es una 
muestra de que puede haber 

unidad en temas concretos 
aunque no en todos los ám-
bitos estemos de acuerdo, lo 
cual es positivo para el país 
porque es una democracia.

Por otro lado,comentó 
que ante este nuevo escena-
rio tras el anuncio de Trump, 
Sheinbaum comentó que 
replanteará el contenido 
de la misiva que enviara al 
primer ministro de Canadá 
Justin Trudeau  que enviará 
los próximos días.

ALONSO URRUTIA Y 
ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Cuestionó que opositores apoyen a EU por estar en desacuerdo con su gobierno

“Sin los migrantes mexicanos, caerá 3% el PIB de EU”

El día después de que el 
presidente electo, Donald 
Trump, anunció que Tom 
Homan sería su zar fron-
terizo encargado del plan 
para deportar a millones de 
inmigrantes indocumen-
tados, el recién nombrado 
apareció en un programa de 
televisión local en el norte 
del estado de Nueva York, 
donde fue criado, y una de 

las primeras preguntas fue 
¿qué sucederá con todos los 
trabajadores en las leche-
rías? Su respuesta inme-
diata fue que se haría algo 
para protegerlos, justo de lo 
que le acababan de encar-
gar, la deportación.

La mayoría de esos tra-
bajadores son mexicanos, 
muchos de ellos indocu-
mentados. Esa misma pre-
gunta se está haciendo so-
bre trabajadores sin papeles 
en otros sectores en Estados 
Unidos, mientras Trump 
asegura que desde su pri-
mer día cumplirá su pro-
mesa de deportar a los 11 

millones de inmigrantes in-
documentados en este país.

Pero deportaciones masi-
vas llevarán a un incremento 
en los precios de alimentos, 
obligará a granjeros a no co-
sechar cultivos, podría pro-
vocar el cierre de hasta la mi-
tad de los restaurantes en el 
país, dejaría potencialmente 
a cientos de miles de perso-
nas de la tercera edad sin 
asistencia –y éstas son sólo 
algunas de las consecuen-
cias–. El impacto macroeco-
nómico, calcula el American 
Immigration Council, sería 
un desplome del PIB de entre 
1 y 2 billones de dólares.

Si los mexicanos son apro-
ximadamente la mitad de la 
población indocumentada, 
entonces deportar a todo 
mexicano sin papeles resul-
tará en un desplome de entre 
500 mil millones y un billón 
de dólares, lo que representa 
entre 2 y 3 por ciento del PIB 
de Estados Unidos.

La Cámara de Comercio 
estadunidense ha insistido en 
que los inmigrantes son una 
parte vital de la principal eco-
nomía del mundo y que, de 
hecho, Estados Unidos nece-
sita aún más inmigrantes para 
compensar el efecto de una 
población estadunidense en-

vejecida y con un declive en 
la tasa de nacimientos. “Ahora 
mismo, los datos más recien-
tes indican que tenemos 8 mi-
llones en oferta de trabajo en 
Estados Unidos, pero sólo 6.8 
millones de trabajadores des-
empleados. Tenemos muchos 
empleos, pero no suficientes 
trabajadores para tomarlos. Si 
cada desempleado en el país 
encontrara un trabajo, aún 
tendríamos millones de ofer-
tas de empleo más”, escribió 
Stephanie Ferguson Melhorn, 
directora de Políticas de Fuerza 
Laboral y Trabajo Internacio-
nal de la Cámara de Comercio 
en noviembre de 2024.

JIM CASON Y 
DAVID BROOKS, 
CORRESPONSALES

WASHINGTON /  

NUEVA YORK

 ENTRE MÁS BREVE l MAGÚ
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Aranceles “devastarían” economías 
de México y EU, advierte Coparmex

La imposición de aranceles 
mutuos entre Estados Uni-
dos y México sería devasta-
dor para ambas economías, 
consideró la Confederación 
Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), or-
ganismo del sector privado 
que reconoció la respuesta 

del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

La agrupación de la ini-
ciativa privada expresó su 
inquietud por la amenaza 
del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald 
Trump, de imponer arance-
les de 25 por ciento a pro-
ductos mexicanos, pues con-
sideró que “estas medidas no 
solo afectan la estabilidad 
económica de la región, sino 

que también representan 
un desafío directo al espí-
ritu de cooperación y en-
tendimiento” en la relación 
trilateral de los socios del 
T-MEC.

La Coparmex consideró 
que es fundamental actuar 
con estrategia y firmeza 
para salvaguardar los in-
tereses de México. En ese 
sentido, reconoció “la im-
portancia de la respuesta del 

gobierno de México, que ha 
dejado clara la disposición 
de México para defender 
sus intereses frente a posi-
bles acciones unilaterales”.

No obstante, advirtió que 
medidas mutuos de imposi-
ción de aranceles “tendría 
efectos devastadores para 
ambas economías, especial-
mente en industrias que 
dependen de insumos pro-
venientes de Estados Uni-

dos, como la automotriz y la 
manufacturera”.

Apuntó que “es crucial 
que México aproveche la 
revisión del T-MEC pre-
vista para 2026, cuyo pro-
ceso iniciará el próximo 
año, como una oportuni-
dad para elevar el nivel de 
cooperación comercial y 
consolidar a América del 
Norte como la región más 
competitiva del mundo”.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

Medidas representan un desafío directo al espíritu de cooperación, dijo el organismo

Morena y aliados avalan en comisiones del Senado 
la desaparición de siete organismos autónomos

Con el voto de Morena y alia-
dos, se aprobó en comisiones 
la reforma constitucional la 
simplifica la estructura orgá-
nica del Estado mexicano, al 
desaparecer siete órganos au-
tónomos, entre ellos, el Insti-
tuto Nacional de Transparen-
cia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Persona-
les (INAI).

Esa reforma a 14 artícu-
los de la Carta Magna fue 
aprobada por las Comisio-
nes de Puntos Constitucio-
nales y Estudios Legislati-
vos con 25 votos en pro y 
11 en contra y turnada a la 
mesa directiva del Senado, 
donde se tiene previsto 
aprobar hoy en el pleno.

La oposición se manifestó 
en contra de la reforma, bajo 
el argumento de que se trata 
de un retroceso, al eliminar 
“los contrapesos democráti-
cos”, pero legisladores de Mo-
rena lo refutaron. El vicecoor-
dinador del grupo guinda, 
Ignacio Mier, resaltó que con 
esta reforma “nunca más or-
ganismos que estén al servicio 
de intereses particulares, fac-
ciosos, a costa del presupuesto 
del pueblo de México, y en fa-
vor muchas veces de intereses 
extranjeros”.

Se va a desmantelar sí, 
“claramente lo decimos, 
todo un andamiaje simu-
lado en beneficio de inte-
reses económicos y de la 
oligarquía, que son aque-
llas familias más poderosas 
nacionales y extranjeras, 
que se quedaron con el 80 
por ciento del patrimonio 
nacional, y provocaron la 
pobreza más escandalosa 
que haya tenido este con-

tinente en apenas 30 años”, 
recalcó el Morenista.

Mientras, la senadora del 
PRI, Carolina Viggiano, sos-
tuvo que la desaparición de 
los órganos autónomos es un 
retroceso, porque éstos esta-
ban creados para evitar que 
intereses económicos se mez-
claran con el gobierno, lo que 
“es un pésimo mensaje al inte-
rior de México y hacia afuera 
de México”.

Igualmente, a nombre de 
MC, Alejandra Barrales, sos-
tuvo que “este es el proceso 
de destrucción institucional 
más grande que el país tenga 
memoria en la era moderna, 
cuyo eje articulador es some-
ter la vida pública y sus insti-
tuciones a la voluntad de una 
mayoría transitoria.”

El panista Marko Cortés, 
sostuvo que con la desapari-
ción de los órganos autóno-

mos “se está construyendo 
una dictadura”.

Las aseveraciones fue-
ron rechazadas por Morena 
y sus aliados.

Las modificaciones 
constitucionales crean una 
nueva autoridad en materia 
de competencia económica, 
que concentrará las faculta-
des del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) en 
áreas como preponderancia 
y regulación asimétrica, su-
mándolas con las de la Co-
misión Federal de Compe-
tencia Económica (Cofece).

Este nuevo ente se ajusta 
al Tratado de Libre Comercio 
entre México, Canadá y Esta-
dos Unidos (T-MEC), al ser un 
órgano desconcentrado e inde-
pendiente con capacidad de in-
vestigar y sancionar, esto con 
el objetivo de fomentar una 
mayor competencia econó-
mica, precisa en el dictamen.

Las comisiones dictami-
nadoras también avalaron 
la extinción del Instituto Fe-
deral de Telecomunicaciones 
(IFT), la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Co-
fece) del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), de 
la Comisión Nacional para la 
Mejora Continua de la Edu-
cación (Mejoredu), de la Co-
misión Reguladora de Energía 
(CRE) y la Comisión Nacional 
Hidrocarburos (CNH).

ANDREA BECERRIL  

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

 La reforma a 14 artículos de la Carta Magna fue aprobada con 25 votos en pro y 11 
en contra y turnada a la mesa directiva del Senado. Foto Cámara de Diputados
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México no cierra las fronteras, tiende 
puentes, responde Presidenta a Trump

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo rechazó 
que la postura de México 
sea cerrar fronteras, des-
pués de que Donald Trump 
asegurara que en la conver-
sación que sostuvieron esta 
tarde, ella estuvo de acuerdo 
con “detener” la migración 
“cerrando efectivamente” la 
frontera entre ambos países.

En respuesta a esos co-
mentarios, la mandataria 
indicó en redes sociales que 
le expuso la estrategia inte-
gral que ha seguido México 
para atender el fenómeno 
migratorio, respetando los 
derechos humanos.

“Gracias a ello se atiende 
a las personas migrantes y 
a las caravanas previo a que 
lleguen a la frontera. Reite-
ramos que la postura de Mé-
xico no es cerrar fronteras, 
sino tender puentes entre 
gobierno y entre pueblos”, 
dijo en un segundo mensaje 
en sus redes sociales res-
pecto a esa plática.

Horas antes, la Presi-
denta mencionó que tuvo 
una “excelente conversa-

ción” con el próximo man-
datario estadunidense.

“Abordamos la estrategia 
mexicana sobre el fenómeno 

de la migración y compartí 
que no están llegando carava-
nas a la frontera norte porque 
son atendidas en México”.

Sostuvo que también ha-
blaron de reforzar la colabo-
ración en temas de seguri-
dad, “en el marco de nuestra 

soberanía y de la campaña 
que estamos realizando en 
el país para prevenir el con-
sumo de fentanilo”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 “Abordamos la estrategia mexicana sobre el fenómeno de la migración y compartí que no están llegando caravanas a la frontera norte 
porque son atendidas en México”, detalló la presidenta Sheinbaum sobre su llamada telefónica con Donald Trump. Foto Ap

Sheinbaum le expuso la estrategia integral para atender el fenómeno migratorio

Para controlar fentanilo, Estados Unidos debe parar tráfico 
de armas para ayudar a desarticular los cárteles: Ebrard

Si realmente se quiere con-
trolar el tema de la entrada 
de fentanilo a Estados Uni-
dos, como exige el presidente 
electo de ese país Donald 
Trump, se debe cortar el su-
ministro de armas a los cárte-

les de la droga en México, des-
tacó Marcelo Ebrard, titular 
de la Secretaría de Economía. 

Luego de participar en la 
inauguración de la exten-

sión de una planta de la em-
presa francesa de aeronáu-
tica Safran, el funcionario 
reveló que ha encontrado 
que en Arizona hay al me-
nos 10 armerías que le ven-
den al cártel de Sinaloa. “En 
la Captura de Ovidio (Guz-
mán), el señor tenía, nada 
más en su casa, para su uso 
personal, 47 armas de alto 
poder. ¿De dónde creen que 
las sacó?” 

En días pasados Donald 
Trump amenazó a México y 
Canadá de imponerles aran-
celes de 25 por ciento si no 

frenan el flujo de drogas y 
migrantes ilegales, amenaza 
que según Ebrard no pros-
perará, dado que es dema-
siado costosa para la región: 
“Es un tiro en el pie”. 

Insistiendo en el tema de 
las armas, el secretario de 
Economía resaltó que “EU 
tiene que hacer su esfuerzo” 
debido a que está directa-
mente relacionado con el 
consumo del fentanilo, droga 
que se ha convertido un gran 
problema para el país vecino 
y que afortunadamente no 
existe en México. 

“Les queremos ayudar, el 
gobierno mexicano les va a 
ayudar, nos conviene, pero 
también ellos tienen que 
ayudar”, apuntó. 

Sobre si México respon-
derá a EU con aranceles, el 
funcionario aseguró que el 
gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum no 
busca una política arancela-
ria, sino dialogar, persuadir 
y resolver, por lo que ve un 
80-20 por ciento a que el 
tema de los aranceles del 
presidente electo Donald 
Trump no prosperará.

“Veo un futuro promiso-
rio. Somos el principal ex-
portador de EU. El tratado 
que tenemos provocó desde 
2020 un crecimiento de la 
inversión y comercio en la 
región de 48 por ciento. Te-
nemos que proteger y ha-
cer crecer a la región. Esa 
negociación de hizo con el 
que ahora es el presidente 
de Estados Unidos, ¿por qué 
estaría él interesado en des-
truir su propia obra? Eso no 
pasará. Los años por venir 
serán buenos años. Vamos a 
triunfar”, apuntó.

BRAULIO CARBAJAL 

ENVIADO

QUERÉTARO
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Miles de libaneses regresan a casa tras 
el alto el fuego entre Israel y Hezbolá

Miles de libaneses desplaza-
dos por los enfrentamientos 
entre Hezbolá e Israel em-
prendieron el miércoles el re-
greso a sus casas, gracias a un 
alto el fuego instaurado tras 
dos meses de guerra abierta.

La tregua, en vigor desde 
las 4 horas local, interrumpe 
un conflicto que ha dejado mi-
les de muertos y 900 mil des-
plazados en Líbano, además 
de decenas de miles de eva-
cuados en el norte de Israel.

El primer ministro libanés, 
Najib Mikati, dijo este miérco-
les que el ejército “reforzará su 
despliegue” en el sur del país, 
como parte de la aplicación de 
este acuerdo.

Sin esperar a que los mili-
tares dieran luz verde, miles 
de habitantes del sur de Lí-
bano, de la periferia sur de 
Beirut y del valle de Becá, en 
el este, todos ellos bastiones 
de Hezbolá, emprendieron el 
camino de vuelta a casa.

En los suburbios del sur 
de la capital, bombardeados 
hasta la madrugada del miér-

coles, militantes de Hezbolá 
circulaban en moto ondeando 
las banderas amarillas del 
partido y gritando eslóganes 
ensalzando a Hasán Nasralá, 
su emblemático líder muerto 
a finales de septiembre en un 
ataque israelí.

“Regresamos a este barrio 
heroico” que ha “vencido, es-

tamos orgullosos”, afirmó Ni-
zam Hamadé, un ingeniero 
que ha acudido a inspeccio-
nar su casa.

La carretera que conduce 
al sur de Líbano quedó atas-
cada por vehículos y camione-
tas sobrecargadas, cuyos con-
ductores cantaban y hacían 
sonar los cláxones.

“Nuestro sentimiento es 
indescriptible. Líbano ha ga-
nado, el Estado ha ganado, el 
pueblo ha ganado”, gritaba un 
padre de familia.

“Nueva página”

Después de casi un año de dis-
paros transfronterizos, Israel 

lanzó el 23 de septiembre una 
campaña de bombardeos masi-
vos contra Hezbolá y desplegó 
una semana después tropas 
terrestres en el sur de Líbano.

Según las autoridades li-
banesas, al menos 3 mil 823 
personas murieron en el país 
por este conflicto, la mayoría 
de ellas desde septiembre. Del 
lado israelí, 82 militares y 47 
civiles fallecieron en 13 meses, 
según las autoridades del país.

El acuerdo fraguado du-
rante semanas por Estados 
Unidos y Francia significa 
un “nuevo comienzo” para 
Líbano, celebró el martes el 
presidente del país norteame-
ricano, Joe Biden.

El primer ministro libanés 
dijo esperar que este acuerdo 
abra “una nueva página” en 
la historia del país, y que de 
paso se elija a un presidente 
de la República, cargo vacante 
desde hace más de dos años.

El plan pactado prevé una 
retirada progresiva durante 
60 días de los combatientes 
de Hezbolá y las tropas is-
raelíes del sur de Líbano, en 
la frontera con Israel, para 
permitir el despliegue del 
ejército libanés

AFP

BEIRUT

 El primer ministro libanés, Najib Mikati, dijo que el ejército “reforzará su despliegue” en el sur del 
país, como parte de la aplicación de este acuerdo fraguado durante semanas por EU y Francia. Foto Ap

Los habitantes no esperaron a que los militares dieran la luz verde para volver a sus hogares

Tregua alcanzada se limitó sólo a los combates en 
Líbano, lamentan palestinos y familiares de rehenes 

Para muchas personas en 
Medio Oriente, el alto al 
fuego entre Israel y Hezbolá 
fue un alivio: la primera se-
ñal importante de avance en 
la región desde que comenzó 
la guerra hace más de un 
año.

Sin embargo, para los pa-
lestinos en Gaza y las fami-
lias de los rehenes retenidos 
en el territorio, la noticia 
pareció inaugurar un pe-
ríodo aún más sombrío del 
conflicto. Para ellos, fue otra 
oportunidad perdida para 

terminar con los combates 
que se han prolongado por 
casi 14 meses.

Los palestinos esperaban 
que cualquier acuerdo de 
alto al fuego con Hezbolá 
incluyera también una tre-
gua en Gaza. Por su parte, 
las familias de las personas 
secuestradas por los milicia-
nos liderados por Hamas que 
atacaron el sur de Israel en 
octubre de 2023 querían que 
el acuerdo incluyera la devo-
lución de sus seres queridos. 
En cambio, el alto al fuego se 
limitó solo a los combates en 
Líbano.

“Sentimos que se perdió 
la oportunidad de incluir a 

los rehenes en el acuerdo 
que se firmó hoy”, dijo Rubi 
Chen, cuyo hijo, Itay Chen, 
fue tomado como rehén de 
una base militar israelí.

Aunque están vincula-
dos, ambos conflictos han 
sido muy diferentes. En Lí-
bano, el objetivo de Israel 
era expulsar a Hezbolá de 
la frontera compartida y 
terminar con los ataques del 
grupo político-paramilitar 
contra el norte de Israel. El 
alto al fuego que entró en 
vigor el miércoles tiene la 
intención de lograrlo.

En Gaza, los objetivos de 
Israel son más amplios. El 
primer ministro, Benjamin 

Netanyahu, ha insistido en 
que Hamas debe ser com-
pletamente destruido y que 
Israel debe tener el control 
permanente sobre varias 
partes del territorio. Meses 
de conversaciones no han lo-
grado hacer que Netanyahu 
se retracte de esas demandas 
ni convencer a Hamas de li-
berar a los rehenes en esos 
términos.

Para los palestinos en 
Gaza, eso significa seguir su-
friendo bajo una campaña 
israelí que ha demolido gran 
parte del territorio y ha ex-
pulsado a casi toda la pobla-
ción de sus hogares. Cientos 
de miles de personas pasan 

hambre y viven en misera-
bles campamentos de car-
pas mientras el segundo in-
vierno de la guerra provoca 
frías lluvias e inundaciones.

“¿Acuerdan un alto al 
fuego en un lugar y no en 
el otro? Tengan misericordia 
de los niños, los ancianos y 
las mujeres”, dijo Ahlam Abu 
Shalabi, que vive en una 
carpa en el centro de Gaza. 
“Estamos en invierno, y toda 
la gente se ahoga”.

Los palestinos ahora te-
men que el ejército de Israel 
pueda volver su atención a 
Gaza, algo que Netanyahu 
dejó claro al anunciar el alto 
al fuego en Líbano el martes.

AP

JERUSALÉN



El primer ministro de Is-
rael, Benjamín Netanyahu, 
confirmó este miércoles 
que va a apelar la orden de 
arresto que emitió la Corte 
Penal Internacional (CPI) 
contra él y el exministro 
de Defensa Yoav Gallant.

“Israel presentó a la Corte 
Penal Internacional (CPI) un 
aviso de su intención de apelar 
ante el tribunal con una de-
manda para retrasar la ejecu-
ción de las órdenes de arresto”, 
informó en un comunicado la 
oficina del Primer Ministro.

La notificación, destacó 
la nota, “revela en detalle 
lo inverosímil y carente de 
fundamento fáctico o legal 

que fue la decisión de emitir 
las órdenes de arresto”.

Además, el Gobierno 
israelí afirmó que no reco-
noce la autoridad de la CPI 
ni las órdenes de detención 
correspondientes.

Medios israelíes revela-
ron que la participación de 
Francia en las negociaciones 
para el cese al fuego en el Lí-
bano, entre Israel y la mili-
cia chií Hezbolá, estuvo con-
dicionada al compromiso de 
que París anunciara que no 
cumpliría con la orden de 
arresto contra Netanyahu 
emitida por la CPI.

El anuncio de la apelación 
se produjo tras una reunión 
entre Netanyahu y el senador 
estadunidense Lindsey Gra-
ham en Jerusalén en un en-
cuentro en el que discutieron 

las iniciativas impulsadas en 
el Congreso estadounidense 
para sancionar a los países que 
cooperen con la CPI.

La CPI emitió el 21 de no-
viembre órdenes de arresto 
contra Netanyahu y Ga-
llant acusados de crímenes 
de guerra por la ofensiva 
israelí en la Franja de Gaza.

Estados Unidos impuso san-
ciones a 21 aliados adicio-
nales del presidente Nicolás 
Maduro, acusándolos de per-
petrar parte de la represión 
con la que los funcionarios en 
Venezuela respondieron a las 
elecciones disputadas en julio.

Los funcionarios de segu-
ridad y del nivel de gabinete 
sancionados por el Departa-
mento del Tesoro incluyen 
al jefe de la agencia peniten-
ciaria del país, el director de 
un servicio de inteligencia 
y el ministro de la Oficina 
del Presidente de Maduro. Se 
unieron a una lista de doce-
nas de venezolanos sancio-
nados que incluye al jefe del 
tribunal supremo del país, 
ministros y fiscales.

El gobierno estaduni-
dense la semana pasada 
reconoció al candidato 
de la oposición Edmundo 
González como presi-
dente electo. Estados Uni-
dos también impuso el 
miércoles restricciones de 
visa a individuos adicio-
nales a los que acusó de 
reprimir a los venezola-
nos después de la elección 
del 28 de julio.

Maduro se declaró gana-
dor de las elecciones pero ni 
él ni su gobierno han mos-
trado recuentos de votos que 
respalden su afirmación.

González dejó Venezuela 
en septiembre para exi-
liarse en España después de 
que se emitiera una orden 
de arresto en su contra en 
conexión con una investi-
gación sobre la publicación 
de los recuentos de votos. 

Tres ciudadanos estadouni-
denses que llevaban años 
encarcelados en China han 
sido liberados y volverán a 
Estados Unidos, anunció el 
miércoles la Casa Blanca, 
revelando un acuerdo di-
plomático con Beijing al-
canzado en los últimos me-
ses del gobierno del presi-
dente Joe Biden.

Los tres estadouniden-
ses son Mark Swidan, Kai 
Li y John Leung, quienes 
habían sido designados 
por el gobierno de Estados 
Unidos como detenidos 
injustamente. Swidan en-
frentaba una sentencia de 
muerte por cargos de dro-
gas mientras que Li y Le-
ung estaban encarcelados 
por cargos de espionaje.

“Regresarán pronto y se 
reunirán con sus familias 

por primera vez en muchos 
años”, dijo la Casa Blanca en 
un comunicado.

La liberación se pro-
duce apenas dos meses 
después de que China 
liberó a David Lin, un 
pastor cristiano de Cali-
fornia que había pasado 
casi 20 años tras las rejas 
tras ser condenado por 
fraude contractual.

Las relaciones entre Esta-
dos Unidos y China han sido 
turbulentas durante años 
por grandes desacuerdos en-
tre las dos economías más 
grandes del mundo sobre co-
mercio, derechos humanos, 
la producción de precurso-
res de fentanilo, cuestiones 
de seguridad que incluyen 
espionaje y hackeos, la 
agresividad de China hacia 
Taiwán y sus vecinos más 
pequeños en el mar de la 
China Meridional y el apoyo 
de Beijing al sector militar-
industrial de Rusia.

Impone Washington 
sanciones a 21 aliados 
de Nicolás Maduro

Liberan en China a tres 
estadunidenses que 
llevaban años en prisión

AP
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WASHINGTON

Israel apelará la orden de 
arresto que emitió la CPI 
contra Netanyahu y Gallant
EFE

JERUSALÉN

NOTIFICACIÓN DE LA CORTE ES “INVEROSÍMIL”

El Gobierno 

israelí afirmó que 

no reconoce la 

autoridad de la 

CPI ni las órdenes 

de detención

▲ La Corte Penal Internacional emitió el 21 de noviembre órdenes de arresto contra Netanyahu y 
Gallant acusados de crímenes de guerra por la ofensiva israelí en la Franja de Gaza. Foto Ap

30
LA JORNADA MAYA 

Jueves 28 de noviembre de 2024MUNDO



LA JORNADA MAYA 

Jueves 28 de noviembre de 2024
31MUNDO

El gobierno de Argentina, 
presidido por Javier Milei, 
anunció este miércoles que 
el mandatario argentino par-
ticipará de la cumbre de Mer-
cosur en Montevideo el 5 y 6 
de diciembre e impulsará el 
tratado de libre comercio en-
tre el bloque sudamericano y 
la Unión Europea (UE).

“Todo lo que sean acuer-
dos comerciales vamos a es-
tar de acuerdo, siempre, sea 
Unión Europea-Mercosur 
o un tratado de libre co-
mercio con Estados Unidos”, 
dijo ayer el portavoz pre-
sidencial, Manuel Adorni, 
durante una conferencia 
de prensa en la Casa Ro-
sada (sede del Ejecutivo), 
durante la cual confirmó 
además que Milei viajará 
a la cumbre en Uruguay el 
próximo viernes.

“Todo lo vamos a impul-
sar dentro de las dificultades 
que tiene”, aclaró sin embargo 
el portavoz, que explicó que 
existen limitaciones “con la 
estructura y con la norma-
tiva del propio Mercosur”.

Además, destacó la nece-
sidad de que “las dos partes 
estén en igualdad” y dio a 
entender que existen des-
acuerdos internos entre los 

miembros del bloque eco-
nómico sudamericano sobre 
los términos del acuerdo.

El Mercado Común del 
Sur (Mercosur) integrado 
por Argentina, Brasil, Para-
guay, Uruguay y Bolivia, al-
canzó en 2019 un principio 
de acuerdo comercial con la 
UE, sin ratificar, cuya nego-
ciación se dilató con la apa-
rición de exigencias euro-
peas en materia ambiental.

Las declaraciones de este 
miércoles llegan poco des-
pués de la visita este mes 
del presidente francés, Em-
manuel Macron, a la Argen-
tina, durante la cual abordó 
el acuerdo con Milei.

Macron le dejó claro a 
su par argentino que no fir-
mará el acuerdo comercial 
“tal como está”, porque “sería 
muy malo” para la agricul-
tura francesa y aseguró que el 
propio presidente argentino 
“no estaba satisfecho” con el 
acuerdo ni “con el funciona-
miento actual de Mercosur”.

Durante la cumbre de la 
semana próxima, además, Ar-
gentina tomará el relevo de 
la Presidencia del bloque, que 
hasta ahora ocupaba Uruguay.

El viaje de Milei a 
Montevideo tendrá lugar 
también poco después del 
triunfo del candidato del 
progresista Frente Am-
plio, Yamandú Orsi, en las 

elecciones presidenciales 
uruguayas celebradas el 
pasado domingo.

Tras un escueto comu-
nicado de la Presidencia 
argentina ese mismo día 
saludando a Orsi, Adorni 
anticipó en su conferencia 
de ayer que Milei tiene pre-

visto comunicarse con el 
presidente electo previo a 
su asunción en marzo.

“Nosotros tenemos de las 
mejores relaciones con nues-
tro país hermano, las vamos 
a seguir teniendo y vamos 
a seguir trabajando juntos 
en todas las áreas para que 

ambas naciones puedan 
aprovecharse mutuamente”, 
señaló el portavoz.

Orsi había expresado que 
le “encantaría” encontrarse 
con Milei, antes de asu-
mir que aspira a tener una 
“buena relación” con él pese 
a las diferencias ideológicas.

El ex futbolista brasileño Rob-
son de Souza, mejor conocido 
como Robinho, seguirá preso 
en una cárcel de Sao Paulo, 
donde purga una condena de 
nueve años por violación co-
lectiva, luego de que la corte 
suprema de ese país negara 
recursos de su defensa que 
buscaban su libertad.

Los jueces del Supremo Tri-
bunal Federal (STF) formaron 
el martes una mayoría de 9-2 

en contra de las solicitudes del 
ex atacante del Real Madrid y 
la Seleção, que desde marzo pa-
sado purga en su país una pena 
emitida en Italia en 2017, in-
formó la Corte este miércoles.

La defensa de Robinho 
había denunciado supuestas 
irregularidades procesales 
en la justicia brasileña, pero 
sus argumentos “no revelan 
la ocurrencia de ilegalidad o 
abuso de poder”, escribió en 
su decisión el juez del STF 
encargado del caso, Luiz Fux.

El ex jugador de 40 años 
se entregó en marzo de este 

año a la policía en la ciudad 
de Santos, cerca de Sao Paulo, 
luego de que el Superior Tri-
bunal de Justicia (STJ) homo-
logara la sanción impuesta en 
los despachos italianos.

Tras la detención, los 
abogados de Robinho inter-
pusieron dos habeas corpus 

en los que cuestionaron la 
competencia del STJ, guar-
dián de la interpretación 
uniforme de las leyes fede-
rales, para ordenar el inicio 
de la ejecución de la pena.

También se mostraron 
contrarios a que su cliente hu-

biera sido apresado a pesar de 
que, según ellos, los recursos 
judiciales no se han agotado.

Además, objetaron la 
constitucionalidad de la ley 
de migración entre Italia y 
Brasil que permitió la con-
validación de la condena.

Italia recurrió a ese 
acuerdo bilateral debido a 
que la Constitución brasi-
leña prohíbe la extradición 
de sus ciudadanos.

Los magistrados, en una 
votación virtual, rechazaron 
el martes esos pedidos, por lo 
que Robinho seguirá preso.

“No se vislumbra violación, 
por el STJ, de normas constitu-
cionales, legales o tratados in-
ternacionales”, dijo el juez Fux.

Robinho fue condenado 
en Italia en 2017 por vio-
lar en grupo a una joven 
albanesa que celebraba sus 
23 años en una discoteca 
de Milán. La sentencia fue 
ratificada en 2022.

El ex atacante, que en el 
momento de la violación 
jugaba para el AC Milan, 
defiende su inocencia y 
alega que la relación con la 
joven fue consensuada.

Corte rechaza la solicitud de libertad 
de Robinho, sentenciado por violación
AFP

SAO PAULO

EL EX FUTBOLISTA SE ENTREGÓ EN MARZO DE ESTE AÑO

Milei impulsará un acuerdo con la UE en la cumbre de Mercosur
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▲ Está programado que durante la cumbre de la semana próxima, Argentina tomará el 
relevo de la Presidencia del bloque, que hasta ahora ocupaba el país de Uruguay. Foto Ap
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¡BOMBA!

U ye’esajil Abraham Zabludovsky: 

100 años, jump’éel k’iimbesaj u ti’al 
jmexikoil arkitektóo, tumen táan u ki’ 
óolta’al tu chukaj jump’éel siiglóo síijik. 
Le beetike’ Colegio de San Idelfonsoe’ 
táan u beetik e’esajil tu’ux ku xak’alta’al 
jayp’éel k’a’anan meyaj tu beetaj ti’al u 
na’atal u ka’a chúumukil siglo XX ti’ u 
noj lu’umil México.

Óoxp’éel u nooy e’esajil yaan. 
Beeta’an beyo’ ti’al u k’ajóolta’al ba’ax 
tu meyajtaj: yáaxe’ u ti’al meyajo’ob 

jatsa’an beey residenciales yéetel 
kúuchilo’ob tu’ux ku múuch’ kajtal 
wíinik, je’el bix u jaats ja’abilo’ob 
años 50, tu’ux chíika’an “tu p’iis 
beeta’an” yéetel chúuka’an le 
beyka’aj k’a’abéeto’.

U ka’a jaatse’ ku ye’esik bix ka’ach 
le ba’ax bak’pachtik u máakil ka’achij, 
tu’ux táaka’an tak u disenyoil u 
yotoch tso’oksa’ab tu ja’abil 1969, 
jsúut jump’éel “laboratoryóoil 
modernidad”, tu’ux jach chíika’an 

geometría yéetel composición. 
Yaan xan jayp’éel muebles. Ichil 
le je’elo’obo’ u cuna Gina, u chan 
paalil, yéetel jayp’éel u ba’alumbáaj 
Bauhaus. Tu ts’ooke’, ku chíikbesa’al 
uláak’ noj k’a’anan meyaj tu beetaj 
je’el bix Biblioteca de México.

Oocheloo’ob, maquetas yéetel 
planose’ ku ye’esiko’ob kex 27 u 
p’éel meyajo’ob tu beetaj, jayp’éel 
ti’ lelo’obo’ meyaj tu múul beetaj 
yéetel j-arkitektóo, Teodoro 

González de León, tu ka’atúulalo’obe’ 
kaambanajo’ob ti’ Mario Pani.

Ee’sajile’ yaan u béeytal u 
cha’antal tak 19 ti’ enero ti’ u 
ja’abil 2025, tu kúuchil Colegio de 
San Ildelfonso p’aatal yóok’ol u 
bejil Justo Sierra 16, tu k’íiwikil 
Ciudad de México. 

Abraham Zabludovskye’ síij tu noj 
lu’umil Polonia tu k’iinil 9 ti’ junio ti’ 
u ja’abil 1924, ba’ale’ k’uch tu lu’umil 
yéetel u láak’tsilo’ob tu ja’abil 1925.

U kúuchil San Ildefonsoe’ táan 
u k’iimbesik 100 jabo’ob yanak 

Abraham Zabludovsky
Alondra Flores  / p 21

Oochel Colegio de San Ildefonso
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